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CONÉCTATE

1/Deportivo Internacional1/Local En Escena

La Selección Mexicana concluyó su 
preparación con una derrota 3-2 ante 
el cuadro brasileño, por lo que ahora 
se preparan para su debut en la Copa

América contra Jamaica el próximo
sábado.

1/DEPORTIVO

Vuelve a caer el Tri,
ahora contra Brasil

El Presidente elogió la jornada electoral del 2 de junio como una ‘jornada ejem-

plar y pacífica’.

En la Cámara de Diputados la coalición Sigamos Haciendo Historia ganó 219 distritos electorales.

En el Senado, la coalición oficialista obtuvo un total de 29 entidades a través de mayoría relativa. 

EL UNIVERSAL.-                                            

El presidente Andrés Manuel López

Obrador informó que entregará buenas

cuentas a Claudia Sheinbaum

(Morena), próxima presidenta de la

República.

"Le vamos a entregar buenas cuen-

tas al pueblo de México y a nuestra

entrañable compañera y virtual presi-

denta electa, Claudia Sheinbaum",

escribió el Mandatario en sus redes

sociales.

El presidente López Obrador infor-

mó que el pasado viernes y este sábado

supervisó la ruta del Tren Maya, que

lleva un avance de 90% y será inaugu-

rado en su totalidad en agosto próximo

y otras obras en el sureste.

El mensaje del titular del Ejecutivo

va acompañado de un video de 43

segundos donde se observa el recorrido

del Jaguar Rodante en medio de la

selva del sureste mexicano.

Antes, en entrevista con medios

locales, el Presidente dijo que estaba

muy contento porque se volvió a

demostrar que el pueblo es bueno, es

generoso.

"El pueblo no es malagradecido,

porque siempre los conservadores

hablaban de eso, de que el pueblo era

malagradecido, porque siempre los

conservadores hablaban de eso, llega-

ron a decir que ‘el que se mete a reden-

tor termina crucificado y el pueblo no

es leal, se equivocaron. 

El pueblo es muy leal, es muy

bueno, sobre todo los pobres".

Destacó que el domingo 2 de junio,

cuando se celebraron las elecciones,

hubo una jornada ejemplar y pacífica.

"Además Claudia hasta a mí me

cepilló, 36 millones de votos, la prime-

ra mujer presidenta en 200 años del

México independiente.

"(Le fue) muy bien, pero además

bien merecido, porque es una mujer

trabajadora, es una mujer muy inteli-

gente y es una mujer honesta. 

Y va a ayudar a todos, va a ayudar a

los pobres, pero ¿sabe a quién va a ayu-

dar también? Mucho, a las mujeres",

destacó.

EL UNIVERSAL.-                                          

El Instituto Nacional de

Transparencia, Acceso a la

Información y Protección de Datos

Personales (Inai) y 24 órganos garantes

del país han hecho un llamado a

Claudia Sheinbaum, próxima presiden-

ta de México, para dialogar sobre el

futuro de los derechos de acceso a la

información. 

Esto surge en respuesta a la pro-

puesta del plan C, que plantea la elimi-

nación de organismos autónomos.

En una carta pública a ser difundida

el lunes 10 de junio, los institutos

subrayan la importancia de un diálogo

amplio y constructivo que incluya a

todos los sectores de la sociedad en

esta nueva etapa de la vida pública de

México. 

Destacan la necesidad de institucio-

nes sólidas y transparentes que rindan

cuentas y contribuyan al ejercicio

pleno de los derechos.

La solicitud de audiencia también

incluye felicitaciones a Sheinbaum por

su histórica elección como primera

presidenta de México. 

Además, se enfatiza la importancia

de valores como el respeto a los dere-

chos humanos, la rendición de cuentas

y la transparencia gubernamental.

La propuesta del plan C, presentada

por el presidente en febrero, ha genera-

do preocupación en diversos sectores

de la sociedad. 

La posible desaparición de organis-

mos autónomos como el Inai, el IFT y

la Cofece ha despertado inquietud

sobre el futuro de la transparencia y el

acceso a la información en el país.

El llamado a la audiencia reflejó la

preocupación generalizada por la pro-

tección de los derechos de acceso a la

información y la necesidad de garanti-

zar la transparencia y la rendición de

cuentas en el gobierno entrante.

Confirman Morena y aliados
triunfo en ambas cámaras

24 órganos  solicitan una audiencia

con Sheinbaum para dialogar sobre

el futuro de estos derechos.

Solicita el Inai audiencia con 
la virtual presidenta electa

Vamos a entregar buenas cuentas
a México y a Sheinbaum: AMLO

La SEP y el Finabien firmaron un con-

venio para promover la educación

financiera.

Acercarán servicios financieros a comunidades marginadas

EL UNIVERSAL.-                                              

El partido de Morena junto con los par-

tidos PVEM y PT lograron un triunfo en

ambas cámaras de acuerdo con el 100% de

los cómputos distritales.

El INE reportó que en la Cámara de

Diputados la coalición Sigamos Haciendo

Historia (Morena, PT y PVEM) ganó 219

distritos electorales; mientras que el

Movimiento de Regeneración Nacional

(Morena) ganó, por sí sólo, 37 distritos, por

lo que se confirma su triunfo en las pasadas

elecciones del 2 de junio.

Por su parte, la coalición Fuerza y

Corazón por México (PAN, PRI y PRD)

obtuvo el triunfo en 39 distritos electorales.

El PAN logró el triunfo en sólo tres dis-

tritos electorales por sí solo. Movimiento

Ciudadano (MC) obtuvo sólo el triunfo en

un distrito electoral.

Los resultados del conteo distrital des-

tacan que un candidato independiente ganó

en un distrito.

Sobre los votos obtenidos en las actas

computadas, la coalición conformada por

Morena, PT y PVEM obtuvieron 27 millo-

nes 446 mil 014 votos, lo que representa el

46.49 por ciento de la votación; mientras,

la alianza entre el PAN, PRI y PRD obtu-

vo 17 millones 493 mil 425 sufragios, el

29.62 por ciento. Morena obtuvo 3 millo-

nes 686 mil 979 votos (6.24%), el Partido

Verde Ecologista de México recibió 676

mil 092 sufragios (1.14%) y el Partido del

Trabajo recibió 507 mil 604 simpatías

(0.85%)

Acción Nacional obtuvo 372 mil 670

votos (0.63%); el Revolucionario

Institucional recibió el respaldo de 101 mil

574 (0.17%) votos de los ciudadanos y el

Partido de la Revolución Democrática

recibió 20 mil 374 sufragios (0.03%). MC

6 millones 446 mil 573 votos (10.91%)

Respecto a las candidaturas indepen-

dientes el INE registró 72 mil 012 votos, lo

que representa el 0.12 por ciento; en tanto

que los votos a candidaturas no registradas

obtuvieron 48 mil 871 votos (0.08%) y los

votos nulos alcanzaron 2 millones 162 mil,

lo que significa el 3.66 por ciento de los

cómputos distritales.

Se recibieron 59 millones 034 mil 323

sufragios en la jornada electoral para la

conformación de la Cámara de Diputados

el domingo 2 de junio.

La participación ciudadana del 60.54

por ciento, con las 171 mil 643 actas com-

putadas.

En el Senado, con el 100 por ciento de

las actas computadas, Morena y sus aliados

(PVEM y PT) obtuvieron 19 entidades por

mayoría relativa. Morena por sí sólo logró

10. La coalición conformada por el PAN,

PRI y PRD sólo sostuvieron 2 estados por

la mayoría relativa y el Partido Verde

Ecologista de México sólo conservó un

estado. Por mayoría relativa, la coalición

Sigamos Haciendo Historia obtuvo 21

millones 686 mil 237 votos (36.58%);

mientras que Fuerza y Corazón por

México recibió 16 millones 206 mil 343

sufragios (27.33%)

Morena por si solo registró e7 millones

526 mil 453 sufragios (12.69%); mientras

que el PVEM registró 2 millones 298 mil

726 votos (3.87%) y el PT un millón 215

mil 172 simpatías (2.04%). Acción

Nacional un millón 148 mil 920 votos

(1.93%); mientras que el Revolucionario

Institucional registró 316 mil 636 votos

(0.53%); y el Partido de la Revolución

Democrática registró la simpatía de 76 mil

082 votos (0.12%).

Movimiento Ciudadano, el PT, así

como el PAN, PRI y PRD sin ningún esta-

do. En la Primera Minoría, la coalición

denominada Fuerza y Corazón por México

obtuvo el triunfo en 25 estados, y Acción

Nacional en uno.

El partido guinda por si sólo obtuvo 10 Senadurías.

EL UNIVERSAL.-                                          

La Secretaría de Educación Pública

(SEP), a través del Consejo Nacional de

Fomento Educativo (Conafe), ha suscri-

to un Convenio Marco de Colaboración

con la Financiera para el Bienestar

(Finabien) con el objetivo de acercar los

servicios bancarios y productos financie-

ros a comunidades de alta y muy alta

marginación, con el apoyo de las 63 mil

133 figuras educativas del Consejo.

El acuerdo, firmado por los titulares

del Conafe, Gabriel Cámara y Cervera, y

de Finabien, Rocío Mejía Flores, esta-

blece las bases de colaboración para lle-

var información sobre educación finan-

ciera a estas comunidades, contribuyen-

do así al fomento de la inclusión finan-

ciera y la reducción de desigualdades.

Los directores de ambos organismos

destacaron la importancia de esta siner-

gia en el marco de la política del presi-

dente de priorizar a los sectores más vul-

nerables. 

El Conafe enfatizó el compromiso

con la transformación social, mientras

que Rocío Mejía Flores resaltó el traba-

jo conjunto para llevar la cultura finan-

ciera a las localidades más marginadas.

En el marco de esta colaboración, se

pondrá a disposición del público una

Guía Básica para la Inclusión

Financiera, elaborada por ambos orga-

nismos, que explicará conceptos clave y

los servicios que ofrece Finabien. 

Además, se impulsarán acciones de

capacitación en educación financiera,

como cursos, talleres y tutorías, en bene-

ficio de las comunidades.



a primera diferencia

entre el presidente López

Obrador y la doctora

Claudia Sheinbaum se

hizo público ayer, cuan-

do las visiones del

Presidente y de su próxima sucesora

chocaron sobre los tiempos y las for-

mas para debatir y aprobar el llamado

Plan “C” que busca modificar a la

Suprema Corte de Justicia y anular o

desaparecer a varios órganos

autónomos constitucionales. Porque

mientras la Presidenta electa operaba

con su equipo para tranquilizar a los

mercados y ofrecía un proceso de

“parlamento abierto” antes de discutir

esas reformas, el actual mandatario

insistía en que se aprueben sus inicia-

tivas constitucionales en septiembre,

con la mayoría de Morena, “porque es

más importante la justicia que los mer-

cados”.

El choque entre AMLO y la docto-

ra hizo que se ahondara, aún más, la

abrupta caída del peso y el nerviosis-

mo de los mercados financieros, que

provocó el jueves al mediodía el

diputado morenista Ignacio Mier, con

su irresponsable balandronada de

amenazar con que en septiembre, ape-

nas se instale la nueva Legislatura del

Congreso de la Unión, Morena usaría

sus mayorías para aprobar las 18 refor-

mas constitucionales que ya le habían

sido rechazadas al Presidente, pero

que ahora pretende que se aprueben en

el último mes de su mandato con el

voto de las bancadas oficialistas.

Apenas el Presidente declaraba por

la mañana que sí va su controversial

reforma judicial -con la que busca des-

pedir a los actuales integrantes de la

Corte para elegir a una nueva inte-

gración por medio del voto ciudadano-

y que lo hará a cualquier costo porque

“la justicia está por encima de los mer-

cados”, y el “super peso” que tanto

presumía Andrés Manuel, pasaba la

barrera sicológica de los 18 pesos para

ubicarse en 18.33 por cada dólar,

agudizando su caída. De nada valió

que en la víspera la doctora

Sheinbaum saliera a operar, junto con

su próximo secretario de Hacienda,

para mandar mensajes de tranquilidad

a los mercados, platicando incluso vía

telefónica con la presidenta del Fondo

Monetario Internacional, Kristalina

Georgieva.

Porque el Presidente no sólo con-

tradijo públicamente a su sucesora

electa, al insistir en que sí se apro-

barán sus reformas en lo que le resta a

su sexenio, “porque son en beneficio

del país y de los mexicanos”, sino que

además amenazó a las clases medias y

a los que él llamó “los promotores del

nerviosismo”, con que “les va a ir

mal” si compran dólares y si continúan

agitando a los mercados financieros

porque podrían enfrentar investiga-

ciones de corrupción: “Primero un

consejo a los promotores del nervio-

sismo, porque no es mano invisible del

mercado: que le piensen porque es

conveniente para el país y que no olv-

iden que si nos ha ido bien y les ha ido

bien a ellos, es porque no se ha permi-

tido la corrupción y porque México es

un país que mantiene invariable su

respeto a la Constitución a las leyes,

no hay expropiaciones, no se actúa de

manera autoritaria, acaban de haber

elecciones, las más limpias y libres en

la historia", dijo el mandatario.

Y luego le pidió a “la gente, los de

clase media, no vayan a hacer caso a

gente inexperta, esto que, ya no los

voy a mencionar, pero que recomen-

daron comprar dolaritos porque les va

a ir mal".

El Presidente insistió en que su

reforma judicial es necesario

“purificar la vida pública de México”

y acusó a los “que se sentían dueños

de México”, aludiendo a los empresar-

ios y a los hombres más ricos, de estar

alarmados por sus reformas: “¿cómo

se va a reformar el Poder Judicial, y

mis jueces, y mis magistrados, y mis

ministros, y ahora quién me va a ayu-

dar en mis transas?”, y los acusó de

tener miedo a que el pueblo elija a los

jueces, magistrados y ministros.

Así que, por más que López

Obrador repita que él va a respetar la

autonomía de la primera mujer

Presidenta y que jure y perjure que

acabando su sexenio no buscará influir

en sus decisiones, la realidad demues-

tra que el Presidente saliente no quiere

dejar de decidir hasta el último día de

su mandato, aunque eso signifique que

en los tres meses y medio que aún

restan para la transición de poderes,

podría estar complicando aún más las

cosas a Claudia Sheinbaum con deci-

siones y declaraciones que le pueden

generar turbulencia financiera y prob-

ablemente hasta una crisis financiera a

la Presidenta entrante.

Eso sin contar que no se ve nada

bien que, mientras la doctora se

esfuerza por operar y mandar men-

sajes de tranquilidad, tanto a los mer-

cados financieros como al resto de los

mexicanos usando un tono conciliador

y de diálogo parlamentario antes de

discutir y votar cualquiera de esas

reformas constitucionales, el

Presidente insiste en provocar e incen-

diar a los mismos mercados con sus

arranques, amenazas y declaraciones

que pretenden intimidar a quienes,

según él, están atizando la inestabili-

dad financiera.

Para decirlo claramente: en los 3

meses con 24 días que le quedan a este

sexenio, podríamos ver aún varios

choques que pronostican que la idea

de una lealtad ciega y absoluta podría

terminar en diferencias cada vez may-

ores entre el maestro y la alumna. 

Y si el Presidente insiste, durante

esta transición, en desautorizar y

destejer lo que su sucesora intenta

conciliar, abriría una ruta para un dis-

tanciamiento que sería la antesala de

una ruptura que, en la historia del

presidencialismo mexicano, siempre

termina siendo necesaria para que se

afiance y consolide la nueva presiden-

cia, y que podría ocurrir incluso antes

de que llegue el 1 de octubre.

ndependientemente de las difer-

encias, como feminista no puedo

dejar de reconocer el hecho

histórico de que una mujer se

ponga la banda presidencial este

primero de octubre. 

Desde que nuestras abuelas y madres

conquistaron nuestro derecho al voto,

hasta las luchas por la apertura de espa-

cios y la paridad, este acontecimiento

tiene un simbolismo que desata los sueños

de niñas y jóvenes de que es posible

romper el techo de cristal en cualquier

esfera de la vida pública. 

Nadie puede regatearle a Claudia

Sheinbaum este contundente triunfo, pero

eso no nos exime de exigirle que precisa-

mente por eso su compromiso es mayor,

particularmente con las mujeres. 

Que si de algo sirve esta hazaña es para

ejercer la investidura completa, demostrar

que se puede gobernar diferente y con-

tribuir desde ese espacio tan poderoso a

romper pactos patriarcales, de los que ella

misma ha sido parte. 

Su obligación para empezar a saldar la

deuda histórica con las mujeres es gigan-

tesca. Desde poner en marcha una política

nacional de cuidados, hasta combatir la

violencia cotidiana dentro y fuera del

hogar, ponerse en los zapatos de las

madres buscadoras y acompañarlas en su

dolor, combatir la cifra negra de femini-

cidios, y erradicar el lenguaje violento y

machista desde la tribuna presidencial.

Es cierto que esa cantidad de votos le

dan un inmenso poder, pero sería deseable

que, para hacer la diferencia, lo utilice

para reconciliar, para dialogar, para tender

puentes con millones de mexicanos que

no comparten su proyecto. Por eso su reto

mayor es romper con el yugo que la ata

con quien será su predecesor. Construir su

propia autonomía y demostrar que es ella

la que manda, la que ejerce el poder.

Más temprano que tarde le ha llegado

esa disyuntiva con la propuesta de llevar a

cabo el plan C lo que implica demoler

nuestra división de poderes. Tiene en sus

manos la enorme posibilidad de dar un

golpe en la mesa y hacerle saber al presi-

dente que él se va y que la que se queda a

gobernar es ella.

Por otra parte, como demócrata, como

mujer que forma parte de una generación

que contribuyó a construir contrapesos, a

derrotar en las urnas al partido hegemóni-

co, a que se reconociera nuestra plurali-

dad política, y a que tuviéramos elec-

ciones libres, no puedo callar ante dos

hechos fundamentales. 

Por un lado, la ilegalidad que manchó

esta elección con la burda intervención

presidencial, el uso de recursos públicos y

la presencia del crimen organizado. Las y

los ciudadanos votaron es cierto y su

mandato es claro. Pero eso no nos puede

llevar a desconocer el contexto en el que

se dio este proceso. 

Por otro, no podemos rendirnos ante la

restauración de un régimen de partido

único, bajo otro color, pero con el mismo

tufo antidemocrático, avasallador, perse-

cutor de opositores, y generador de polar-

ización que, contrario a lo que ha sido la

lucha de la izquierda democrática, quiere

una sobrerrepresentación ilegal en el

Congreso. 

Esta historia no terminó el 2 de junio.

Apenas comienza y eso requiere es cierto

de reflexión y autocritica. Pero también

de resistencia y ánimos de lucha.

i saber perder es una cuali-

dad importante, saber ganar,

a mi juicio, lo es más.

Disculparán que mi fuente

sea la experiencia que en mi

casa tenemos con el futbol, pero no

estoy en mala compañía: en 1956,

Albert Camus, en una conferencia, dijo:

“Todo lo que sé de moral y obligaciones

del hombre se lo debo al futbol”.

Perder un partido, y al final darle la

mano a los del equipo contrario y decir-

les, como era costumbre en los llanos

donde intenté ser un aceptable lateral

derecho: “bien jugado”, cuesta trabajo.

Hay juegos que uno pierde, y otros en

que el equipo contrario nos gana.

Reconocer los errores cometidos que

condujeron a la derrota o, en el otro

caso, aceptar que los de la camiseta dis-

tinta jugaron mejor, es un aprendizaje

que rebasa lo deportivo para colarse en

la ética con la que se vive.

Pero saber ganar tiene lo suyo en

este aporte para fincar valores en todas

las demás dimensiones de la existencia

social: de la victoria, por un tanto o por

goleada, surge de inmediato una sen-

sación de superioridad a solo un paso de

la soberbia sin retorno, como si no

hubiera, en el futuro, otros juegos.

Detener la burla; reconocer que quien

perdió merece respeto (salvo los que

golpearon con alevosía o intentaron

hacer trampa); reiterar esa expresión de

humildad que a veces se concreta en

una palmada en la espalda, o un apretón

de manos, implica tener claro que no

hay victorias ni derrotas para siempre.

El domingo 2 de junio, Claudia

Sheimbaum obtuvo una votación muy

grande para presidir al país, a tal punto

que está en condiciones de que su

movimiento pueda proceder por sí solo,

sin escuchar a quienes no la apoyaron.

De ese resultado deriva una enorme

responsabilidad para cumplir sus com-

promisos y, junto a ello, ser la titular del

poder ejecutivo para todas y todos los

mexicanos. Por ende, sería propio de

saber ganar distinguir que, sin duda, en

el 40% de los votantes que no la apo-

yaron, hay una cantidad de personas

valiosas que, no por tener discrepancias

políticas, difieren en la búsqueda de un

país donde la dignidad se haga costum-

bre.

Como en el futbol, será un arte y

signo de inteligencia y sensibilidad, dis-

tinguir a los truhanes (sinvergüenzas

que viven de engaños y estafas, dice el

diccionario), de quienes, sin coincidir

en las formas, confluyen en los fines.

En el tema que me apasiona, la edu-

cación, advierto esa distinción ética:

tengo por costumbre escuchar sus argu-

mentos, y suelo aprender mucho más de

sus críticas que del sector con el que

coincido. No me refiero a personas que

discrepan por añorar privilegios o

debido a que perdieron la cercanía,

siempre halagadora, con el poder y sus

prebendas. No. Hablo de colegas, de

maestras y maestros que critican, por

ejemplo, la premura con la que se ha

impulsado la Nueva Escuela Mexicana:

coinciden en la ventaja de una escuela

activa, en una propuesta de educación

que genere bases para la capacidad

crítica y la solidaridad, sin estar de

acuerdo con la ausencia del tiempo

necesario para emprenderla, la falta de

evaluación de sus primeros resultados y

rejegos, con razón, a la sordera de

quienes la han llevado a cabo con el

lema de “que no hay más ruta que la

nuestra”.

En política, saber ganar implica la

disposición a escuchar, incluso en el

propio beneficio de quien ha acumulado

más votos, pues salir del espacio donde

impera el eco de su propia voz y el

espejismo de creer saber y poder hacer

todo, para oír objeciones sustentadas y

alternativas inteligentes, permitirá

hacer mejor las cosas. 

Ojalá.

l triunfo contundente de
Claudia Sheimbaum se lo
dieron 35.9 millones de votos.
Ahora, inicia un nuevo perio-
do que deberemos compren-
der para caminar en él.

Se trató de una victoria que refrenda la
forma de gobernar de Andrés Manuel López
Obrador. Un régimen político que inició en
2018 y ahora se consolida. Los mexicanos y
mexicanas que votaron favoreciendo a
Morena y/o sus aliados quieren una presiden-
ta fuerte, con todo el poder, y además sin con-
trapesos institucionales. Muchos de quienes
votaron por Claudia también lo hicieron
porque el Presidente les pidió darles su voto
para el Congreso de la Unión y así cambiar a
su antojo la Constitución sin diálogo ni con-
sensos con la oposición.

La nueva Presidenta será la responsable de
limitarse a sí misma. Lo vimos en el transcur-
so de la semana, sus mensajes de apertura al
diálogo, fortalecimiento de la libertad y la
democracia y la cercanía con todos los mexi-
canos, fueron en respuesta al nerviosismo de
los mercados económicos después de que la
Secretaria de Gobernación saliera a dar su
interpretación de la mayoría calificada que
Morena tendría en las dos cámaras. Serán
estos los mercados, los nuevos contrapesos.

Sin duda el amplio margen de diferencia
entre las dos punteras requiere un análisis pro-
fundo en lugar de simplificarlo a una sola
causa. Se premió el aumento al salario mínimo
(que viene de antes del 2018 pero no supieron
comunicarlo) y también los programas
sociales en el estrato económico bajo, ya que
recibir un apoyo de 3,000 pesos es muy
importante, pero no fueron ellos los únicos
que votaron por la morenista, lo hicieron de
todos los sectores y edades.

Otro punto que llama la atención es que los
mexicanos tiene una mala evaluación del
desempeño del gobierno federal casi en todos
los ámbitos, seguridad, salud, educación, etc.
pero votaron por la continuidad.

También lo hicieron a nivel estatal donde
se premió a los gobiernos peor evaluados,
como el de Morelos o Veracruz.

Se argumenta que son los millones de per-
sonas que se sentían ignorados y ahora
escuchados, sin importar si las cosas no van
mejor, pero tampoco esto explica la película
completa, hay otros dos factores más que ayu-
daron al triunfo.

El primero fue el piso disparejo de la con-
tienda. La intromisión escandalosa del
Presidente en el proceso electoral, que le acu-
muló más de 100 denuncias, de las cuales en
31 casos le dictaron medidas cautelares.
Además del uso de la estructura de gobierno
por medio de los “servidores de la nación”,

que coaccionaron el voto de quienes reciben
programas sociales. Tampoco puede pasar
desapercibida la intervención del crimen orga-
nizado amenazando, asesinando y haciendo
acuerdos con los candidatos. Además de altos
niveles de penetración de dinero ilegal. Los
gobiernos de Morena lo sabían y lo permi-
tieron.

Por último, las debilidades de la estrategia
de la coalición opositora para enamorar al
electorado con propuesta que generaran entu-
siasmo y esperanza. Al igual que el enojo con-
tra los políticos de siempre, Alejandro
Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano,
presidentes de los partidos de oposición,
quienes fueron incapaces de reconstruir a sus
partidos pero, al igual que Dante Delgado de
MC, mostraron su codicia al ser los primeros
en las listas plurinominales. Al interior del
PRI, PAN y PRD (si no pierde el registro),
requieren reinventarse, pero nadie les va a
creer si no corren a sus dirigentes.

Todas fueron las piezas del rompecabezas
que permiten entender la estrepitosa derrota
de la oposición.

¿Qué sigue? Es momento de reconcil-
iarnos, la contienda terminó. Toca a todos exi-
gir que la próxima presidenta Claudia
Sheinbaum escuche los problemas del país
para poder resolverlos, porque de seguir como
el Presidente actual, podrán seguir ganando
elecciones, pero el país seguirá perdiendo.

domingo 9 de junio de 2024

Promesas de campaña

Del estrepitoso fracaso a la reconciliación

Salvador García Soto

María Elena Morera
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Chocan AMLO y Sheinbaum por el Plan “C”

Saber ganarLa primera
presidenta
Rosario Robles

Manuel Gil Antón
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Ciudad de México/El Universal.-        
Con 94 asesinatos, el viernes 7 de

junio se convirtió al momento en el día
más violento del mes, que acumula un
total de 500 víctimas de homicidio doloso
en su primera semana, en cifras prelim-
inares del conteo diario de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana.

En promedio 71 personas fueron
asesinadas diariamente en el país del 1 al
7 de junio, en este último día los homi-
cidios se concentraron en Chihuahua, 17;
Guanajuato, 10; Estado de México, 8;
San Luis Potosí, 8; Jalisco, 8; y
Michoacán, 7.

Los días con más asesinatos en lo que
va del mes, son el 7 de junio, 94
asesinatos; 5 de junio, 86; 6 de junio, 78;
1 de junio, 66; 4 de junio, 64, de acuerdo
con las cifras del informe diario de la
SSPC elaborado con base en los reportes
de las fiscalías o procuradurías estatales.

En la primera semana de junio,
Guanajuato acumula 66 asesinatos, segui-
do de Chihuahua, 47; Estado de México,

41; Michoacán, 34; Jalisco, 24; Baja
California, 22; Tabasco, 22; Nuevo León,
21; Guerrero, 18; Ciudad de México, 16;
Morelos, 14, en números absolutos.

Algunos de los hechos de violencia
que marcaron al viernes 7 de junio, son el
hallazgo de cinco personas asesinadas a
un costado del Libramiento Oriente, en la
ciudad de Chihuahua.

Asimismo, la localización de tres cuer-
pos sin vida en bolsas de plástico en el
municipio de Apatzingán, en la región de
la Tierra Caliente de Michoacán, en dis-
puta entre células criminales.

En San Luis Potosí, integrantes de la
delincuencia organizada abandonaron
cuatro cadáveres en una camioneta frente
a la plaza principal del municipio de
Rioverde, en la madrugada del viernes.

Ciudad de México/El Universal.-

La virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum Pardo se comprometió este
sábado a ayudar al Gobierno de la
Ciudad de México en cuatro temas: en
la movilidad, el abastecimiento de
agua, el fortalecimiento del sistema de
salud y con la seguridad.

"Si Clara nos lo permite, pues
empecemos ya a trabajar conjunta-
mente con su equipo que anuncie para
ponernos a trabajar y que a partir del
primero de octubre sean las estrategias
que encabecemos", agregó.

Sheinbaum Pardo acompañó hoy a
Clara Brugada, quién recibió por parte
del Instituto Nacional Electoral (INE)
su constancia de mayoría como nueva
jefa de Gobierno de la Ciudad de
México para el periodo 2024-2030.

En la Arena México, Sheinbaum
Pardo aseguró que su sexenio defend-
erá los principios de la llamada cuarta
transformación.

"Siempre dije que teníamos princip-
ios, que teníamos causas, que nosotros
somos parte del humanismo mexicano,
que nosotros caminamos con el princi-
pio de por el bien de todos, primero los
pobres, que caminamos con el princi-
pio de que no puede haber gobierno
rico, con pueblo pobre, y que el poder
es una virtud cuando se pone al servi-
cio del pueblo", indicó.

Bajo los gritos de "Presidenta,
Presidenta", Sheinbaum, quién tomará
protesta como Presidenta de la
República el próximo 1 de octubre,

enfatizó que en los comicios del pasa-
do 2 de junio, "el humanismo mexi-
cano derrotó a la calumnia y a la cor-
rupción. La defensa de los derechos del

pueblo de México le ganaron a los
privilegios. La democracia venció a la
intolerancia y el humanismo mexicano
venció a la intolerancia en esta lucha".

Ciudad de México/El Universal.-
El mismo rostro, una y otra vez.

Caras impresas sobre lonas de plástico
cubriendo todos los rincones de la ciu-
dad. Un ojo de pirata, un rostro sustitu-
ido por el de otro partido, huecos en los
dientes trazados con plumón indeleble.
Rostros caídos, rodando sobre el asfal-
to. Sonrisas que sustituyeron propues-
tas. Rostros rejuvenecidos por la magia
de la computadora o el maquillaje de
último minuto. El día de las elecciones
pasó y no hay más candidatos, pero las
toneladas de basura impresa con la pro-
paganda electoral aún no tienen un des-
tino claro. Las sombras de las elec-
ciones saben a plástico.

Ornela Garelli, campañista de
Greenpeace señala que, al menos en la
Ciudad de México, la ley marca que los
municipios son los encargados de
recoger la basura. "Se considera la
basura electoral como un residuo nor-
mal cuando realmente están detrás los
partidos políticos y candidatos que han
estado colocando este material impreso
por todos lados". También dice que el
reglamento de elecciones del INE
exige haber presentado un plan de reci-
claje desde antes de empezar las elec-
ciones, un proyecto donde se incluyan
datos, por ejemplo, del tipo de resinas
plásticas con que están hechos y si son
reciclables. En el artículo 295, numeral
2, del Reglamento de elecciones del
INE, se pide a los partidos informar
sobre los materiales utilizados en la
producción de la propaganda electoral.
Las leyes están, pero se ignoran.

"Hay información de que la mayoría
de estas lonas que fueron utilizadas
para la propaganda electoral están
hechas con PVC, un material compli-
cado de reciclar. Es un plástico tóxico
que muchas recicladoras no pueden
trabajar. No se hizo pública esta infor-
mación, ni su plan de manejo, así que
no sabemos qué sucederá con este
material. Esperemos que no acabe
como relleno sanitario. De manera
informal han lanzado comentarios
sobre esto, pero no tenemos certeza y
lo que realmente se vislumbra es que
acabará contaminando ecosistemas",
comenta Garelli.

Según cálculos de diversas organi-
zaciones, como la Fundación por el
Rescate y Recuperación del Paisaje
Urbano (FRRPU), la propaganda de la
jornada electoral del 2024 generó
alrededor de 30 mil toneladas sólo en la
Ciudad de México. En lugar de
reducirse, cada seis años el problema
se intensifica: se pasó de 2 mil 500
toneladas en 2012 a 17 mil toneladas
en 2018.

Gabriela Jiménez Casas, del
Instituto de Ecología de la UNAM,
señala que desde hace muchos años la
problemática es la misma. "También se
llega a decir, entre las innumerables
promesas de campaña, que los partidos
retirarán su basura, aunque en realidad

lo hace el departamento de limpia.
Cada quien debería responsabilizarse
por su basura. El material reciclable es
mucho más caro, pero la diferencia en
el impacto ambiental es totalmente
diferente. El plástico al final también
se puede reciclar, pero realmente
deberían comprobar estos procesos con
la basura que generaron. Nunca se
vieron los planes de manejo".

IMPACTO A LOS 
ECOSISTEMAS

Las cifras marcan el ritmo por sí
solas. Más de 100 años puede tardar en
desintegrarse una lona hecha con mate-
riales plásticos. Alrededor de un millón
330 mil postes sostuvieron propaganda
electoral en la CDMX y hasta 50 carte-
les iguales fueron colocados sobre los
puentes peatonales, según imágenes
compartidas por voluntarios que sigu-
ieron el impacto ambiental del proceso
electoral.

Garelli señala que no existen estu-
dios específicos sobre basura electoral,
pero al ser plástico se puede esperar
que tenga el mismo destino que otros
productos del género. "A pesar de que
CDMX sea una ciudad muy alejada de
la costa, también tiene impacto en eco-
sistemas lejanos como pueden ser los
océanos. Podemos esperar que estos
productos plásticos se fragmenten en
microplásticos por acción de la luz
solar y el viento para ser transportados
muchos kilómetros desde donde se
generaron. Hay estudios que detectan
la presencia de microplásticos en
nubes, en agua de lluvia. Es posible
que se arrastren muchos kilómetros
hasta llegar a lagos y ríos, e incluso el
océano eventualmente".

Según datos de la WWF, animales
de 270 especies, entre mamíferos, rep-
tiles, aves y peces han sido registrados
con lesiones agudas o crónicas por
causa de algún elemento plástico,
mientras otras 250 especies se reportan
con daños en el sistema digestivo,
abrasiones internas, obstrucciones
intestinales e incluso la muerte por
plástico sin procesar en su organismo.
Los humanos no se salvan de la
ecuación. Hasta cinco gramos de este
material podemos ingerir a la semana a
través de la comida, el agua y el aire, el
equivalente a una tarjeta de crédito.

La ambientalista dice que la
afectación de los plásticos de un solo
uso es sumamente grave en términos
ambientales. "En primer lugar porque
están hechos a partir de combustibles
fósiles y cuando se incineran o se
descomponen en rellenos sanitarios
generan emisiones de efecto inver-
nadero. De esta forma, la basura elec-
toral contribuye a agravar el calen-
tamiento global. Los residuos plásticos
también afectan a las especies. En eco-
sistemas marinos se han encontrado
residuos plásticos en al menos 700
especies".

Tuxtla Gutiérrez, Chis./

El Universal.-                                    

A 25 días del paro laboral y del
"plantón", los docentes adheridos a la
Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación (CNTE),
ocuparon este sábado cuatro plazas

comerciales en Tuxtla Gutiérrez, como
medida de presión para exigir solución
a sus demandas, principalmente la
abrogación de la reforma educativa.

Alberto Mirón Vázquez, integrante
de la dirección política de la Sección 7
del Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), informó que

en el contexto del "plantón" nacional
de la CNTE en la Ciudad de México,
así como del estatal en esta ciudad, se
acordó realizar actividades, a partir de
las 7 de la mañana en diferentes plazas
comerciales tuxtlecas.

Las plazas bloqueadas por el magis-
terio federalizado son Cristal, Ámbar,
Polyforum y Sol o Las Américas, ubi-
cadas en las zonas poniente y oriente.
El representante sindical afirmó que
desde la mañana bloquearon los acce-
sos a esos inmuebles, como recurso de
presión para que se habilite la mesa
Chiapas, con la presencia del presi-
dente Andrés Manuel López Obrador,
porque el gobierno del estado no lanza
señales de voluntad para establecerla.

El magisterio considera que en la
mesa Chiapas tienen "toda la prob-
lemática", y que desde hace más de
cinco años cuando inició el gobierno de
López Obrador no han dado respuesta a
los planteamientos.

Con el presidente ha habido más de
20 mesas, pero sólo nos escucha y no
ha resuelto, manifestó, y la exigencia
es de una mesa resolutiva. Casi termina
el período de ambos gobiernos y no se
ha visto voluntad para resolver la prob-
lemática.

"La CNTE lleva más de 44 años de
vida y ante el gobierno que esté, no se
detendrá ni suspenderá las actividades
porque ésa es su forma de lucha, la
manifestación en las calles", aseguró
Mirón Vázquez. Entre los requerimien-
tos de la CNTE destacan la abrogación
de la reforma educativa y de la Ley del
Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del
Estado.

Se registran 500 asesinatos 
en primera semana de junio

En promedio 71 personas fueron
asesinadas diariamente en el país del
1 al 7 de junio

Sheinbaum se compromete a
apoyar a la Ciudad de México

CNTE bloquea plazas comerciales en Chiapas

Desde la mañana bloquearon los accesos a esos inmuebles, como recurso
de presión para que se habilite la mesa Chiapas, con la presencia del presi-
dente Andrés Manuel López Obrador

Sheinbaum Pardo se comprometió este sábado a ayudar al Gobierno de la
Ciudad de México en cuatro temas: en la movilidad, el abastecimiento de
agua, el fortalecimiento del sistema de salud y con la seguridad.

Basura electoral inunda por cielo, 
mar y tierra a los ecosistemas

El día de las elecciones pasó y no hay más candidatos, pero las toneladas
de basura impresa con la propaganda electoral aún no tienen un destino
claro.

Su luz y el amor que entregó a todos permanecerá
siempre en nuestros corazones.

Ayer 
a las 09:30 horas falleció el

Dr. Benito Lozano
Escamilla

a la edad de 87 años

Habiendo vivido siempre como un hombre de bien, dedicado a su familia,
ejemplo de fortaleza, buenos valores, responsabilidad y servicio.

Su esposa: Sra. Juanita Cantú de Lozano, 
hijos: Juany y Roberto, Benito y Sandra Ivonne, Mónica y Rolando,

Alejandro y Mariamelia, nietos, bisnietos, hermanos, sobrinos y demás familiares.
Participan a ustedes con profundo dolor y agradecen sus oraciones 

a Dios Nuestro Señor por el eterno descanso de su alma.
El duelo se recibe en Capillas del Carmen (Ave. Constitución 951 pte.).  

Se celebrará Misa de Cuerpo Presente HOY a las 17:00 horas 
en el Oratorio de las propias capillas, al término de la Misa concluye el Servicio

Funeral.
Monterrey, Nuevo León a 09 de junio del 2024.
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Guadalajara, Jal./El Universal.-

Con 43.17% de la votación emitida,

el candidato de Movimiento Ciudadano

al gobierno de Jalisco, Pablo Lemus,

resultó vencedor en la contienda elec-

toral, informó el Instituto Electoral y de

Participación Ciudadana al presentar

poco antes de la medianoche del

viernes el resultado de los cómputos

distritales.

Lemus recibió 1 millón 626 mil 941

votos, mientras que su más cercana

competidora, Claudia Delgadillo, can-

didata de la coalición Sigamos

Haciendo Historia, tuvo 1 millón 440

mil 161 sufragios, según el conteo, lo

que representa el 38.1% de la votación

emitida.

En tanto, la coalición Fuerza y

Corazón, encabezada por Laura Haro,

obtuvo 609 mil 557 votos, que repre-

sentan el 16.8%.

Se espera que este sábado la coali-

ción Sigamos Haciendo Historia,

encabezada por el partido Morena y su

dirigente nacional Mario Delgado,

anuncie la impugnación de la elección

argumentando irregularidades e incon-

sistencias que aseguran haber detecta-

do durante el proceso de cómputo en

varios distritos.

El gobernador de Jalisco, Enrique

Alfaro, felicitó y reconoció oficial-

mente a Pablo Lemus como gober-

nador electo del estado.

A través de su cuenta de X, el man-

datario reconoció que Lemus encabezó

el proyecto de Movimiento Ciudadano

con dignidad y entereza.

Se dijo orgulloso del movimiento

que desafió la lógica de la política

tradicional desde el 2012 y rompió el

bipartidismo en Jalisco, y que hoy se

consolidó como un dique de con-

tención contra quienes quieren someter

la voluntad local desde el centro del

país.

Mencionó que está agradecido

porque, como siempre ha dicho, una

elección también es un plebiscito para

el gobierno en turno y cerrar su ciclo

político con esta victoria es una mues-

tra de que hizo su trabajo bien y la

gente lo reconoce.

Alfaro afirmó que Pablo Lemus será

un gran gobernador, que estará a la

altura de Jalisco.

Ciudad de México/El Universal.-
El pueblo y gobierno de Michoacán

rindió homenaje a Cuauhtémoc
Cárdenas Solorzano, por construir un
México democrático y honesto.

Con motivo de sus 90 años de vida,
el gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla (Morena) reconoció al
luchador social que marcó el camino de
la democratización popular de México,
a través de su liderazgo político y
social, lo que ha dejado una huella en
la lucha por un país más justo y equi-
tativo.

Dijo que el compromiso de seguir
los ideales del general Lázaro
Cárdenas sentó las bases de una políti-
ca social que marcó el rumbo del país,
para hacer cumplir las promesas de la

Revolución Mexicana y romper la pet-
rificación autoritaria del sistema.

"El ingeniero Cárdenas Solorzano
es defensor de los derechos de los
pueblos indígenas para autogobernarse,
visión progresista que ha permitido
hoy en día mayor inclusión y respeto
hacia nuestras raíces ancestrales", pre-
cisó.

Además, especificó que como pilar
en la defensa de la Soberanía Nacional,
la lucha contra la privatización de los
recursos energéticos y la oposición a
políticas neoliberales, su legado sigue
inspirando a las nuevas generaciones.

Por lo que enfatizó que "la lucha por
México es una tarea continua que
requiere esfuerzo, dedicación y amor
por la patria y su gente".

Chilpancingo, Gro./El Universal.-

En algunos de los municipios más

violentos de Guerrero hubo voto de

castigo para los alcaldes y partidos

gobernantes pero todo quedó igual.

En Chilpancingo, los votantes

optaron por una opción distinta a la de

Morena. El municipio aún es goberna-

do por la morenista Norma Otilia

Hernández Martínez. Con ella se pro-

fundizó la violencia y las extorsiones

en la ciudad.

En el mandato de Hernández

Martínez en la capital vivieron con-

stantes crisis de violencia e inseguri-

dad. Hubo casi de todo: masacres,

asesinatos, desapariciones,

enfrentamientos y algo nuevo: en por lo

menos dos ocasiones la ciudad se par-

alizó. La primera de ellas por la dispu-

ta en la distribución del pollo, y la

segunda por el control en el transporte

público.

También la alcaldesa fue exhibida

en videos y fotografías sosteniendo

reuniones con el presunto líder de la

organización criminal "Los Ardillos",

Celso Ortega Jiménez, un capítulo que

provocó el derrumbe político de la

alcaldesa. El gobierno del estado, así

como Morena la aislaron, además de

que le negaron la posibilidad de reele-

girse.

De acuerdo con la conclusión del

Programa de Resultados Electorales

Preliminares (PREP) Alejandro Arcos

Catalán, candidato del PRI, PAN y

PRD, ganó la elección del pasado

domingo con 46,869 votos.

En Taxco le dieron la espalda al

alcalde Mario Figueroa Mundo, quien

buscó reelegirse.

Figueroa Mundo se postuló por MC,

alcanzó apenas 6 mil votos, mientras

que el candidato ganador, el de

Morena, PT y PVEM, Juan Andrés

Vega Carranza, obtuvo un poco más de

17 mil sufragios.

Esta ciudad con Figueroa Mundo se

tornó violenta. En su gobierno fueron

privados de su libertad reporteros, tra-

bajadores del ayuntamiento, incluso

hasta el momento siguen desaparecidos

ocho empleados. El último caso de ter-

ror fue el feminicidio de Camila, una

niña de ocho años, y el linchamiento de

su presunta feminicida.

En Taxco se impuso la extorsión a

balazos. Decenas de comerciantes han

sido atacados por resistirse a pagarla.

Cerca de ahí, en Iguala, sucedió lo

mismo. El alcalde, el priista David

Gama Pérez, no pudo reelegirse.

El gobierno de Gama Pérez estuvo

marcado por la violencia desde el

primer minuto. Horas antes de rendir

protesta dejaron afuera de su casa de

campaña cuatro cuerpos desmembra-

dos en un vehículo.

Durante el gobierno de Gama Pérez

fueron atacadas a balazos las instala-

ciones del ayuntamiento, incluso

fueron asesinados trabajadores. En este

gobierno por primera vez en muchos

años se canceló la Feria de la Bandera,

principal fiesta popular de Guerrero.

En Tixtla, en esta elección ganó la

alianza PRI, PRD y PAN con el can-

didato Alberto Michi Campos, con un

total de 8 mil 250 votos; la ciudad es

gobernada por Morena y ahí hay un

control riguroso de la organización

criminal "Los Ardillos". Tixtla junto

con Chilapa, Quechultenango y

Mochitlán son el bastión de este grupo

criminal.

El distrito 24, con sede en Tixtla, lo

ganó Jorge Iván Ortega Jiménez, hijo

de Bernardo Ortega y sobrino de Celso

Ortega Jiménez, el presunto líder de

"Los Ardillos".

En otros municipios violentos no

hubo movimientos. Por ejemplo:

Chilapa continuará siendo de la alianza

PRI, PAN y PRD. Morena no fue com-

petencia para la priista Mercedes

Carballo Chino, quien ganó por una

diferencia de casi 7 mil votos.

Carballo Chino proviene de la

comunidad El Epazote, el poblado

vecino de Tlanicuilulco, el origen de

Los Ardillos.

En Coyuca de Benítez, Morena se

llevó el triunfo con su candidato Víctor

Hugo Díaz, con 12 mil 562 votos. Su

principal rival, el candidato del PRI,

PRD y PAN, José Alfredo Cabrera

Barrientos, fue asesinado en su cierre

de campaña.

En este periodo la violencia fue con-

stante, pero una masacre la dejó marca-

da: un grupo armado asesinó al secre-

tario de Seguridad Pública, al director y

a 11 agentes más.

La alcaldesa, la morenista Abelina

López Rodríguez, se reeligió. López

Rodríguez como todos los alcaldes

anteriores no pudo con la violencia que

ya forma parte de la cotidianidad de la

ciudad.

La alcaldesa no ha dado ninguna

solución al problema que ha hundido a

Acapulco y, como candidata, tampoco

dio una propuesta.

Ciudad de México/El Universal.-

El dirigente nacional de Morena,

Mario Delgado, junto a la aspirante a la

gubernatura Claudia Delgillo, informó

que impugnará la elección de Jalisco,

que le dio la victoria a Pablo Lemus de

Movimiento Ciudadano.

Delgado aseguró que pedirá a los

tribunales realicen una evaluación del

proceso electoral y presentará las

denuncias correspondientes contra el

Instituto Electoral "por haber vuelto un

cochinero esta elección".

El morenista acusó que la "nueva

política" de MC es peor que el PRIAN,

pues los acusó de estar tras la

"operación del fraude electoral".

"Resultaron peores que el PRIAN",

afirmó.

Finalmente, dijo que no van a des-

cansar hasta que se cuenta "VotoxVoto"

y se respete la voluntad popular.

Apenas ayer, Mario Delgado pidió

al INE que atrajera la elección de

Jalisco, sin embargo, la consejera pres-

identa Guadalupe Taddei respondió

que era muy tarde para poder realizar

ese proceso.

Y Morena va por impugnar 
la gubernatura de Jalisco

Pablo Lemus gana elección en
Jalisco con 43.17% de los votos

Lemus recibió 1 millón 626 mil 941 votos

Delgado aseguró que pedirá a los tribunales realicen una evaluación del pro-
ceso electoral y presentará las denuncias correspondientes contra el
Instituto Electoral

Reconocen a Cuauhtémoc
Cárdenas en Michoacán

Por construir un México democrático y honesto.

Municipios violentos castigan a alcaldes polémicos

En algunos de los municipios más violentos de Guerrero hubo voto de cas-
tigo para los alcaldes y partidos gobernantes pero todo quedó igual.

Ciudad de México.-                            

El gobierno federal publicó este

sábado un decreto con la reforma al

Código Penal Federal y la Ley General

de Salud para sancionar a quien realice,

imparta o financie los llamados

tratamientos de conversión contra la

orientación sexual de las personas. 

El decreto fue publicado este viernes

en el Diario Oficial de la Federación

(DOF) y entró en vigor este sábado, el

cual adiciona un capítulo denominado

“Delitos contra la Orientación Sexual o

la Identidad de Género de las

Personas” al artículo 209 Quintus, del

Código Penal Federal.

El artículo señala que se impondrán

sanciones que van de los dos a seis

años de prisión o una multa de mil a

dos mil veces el valor diario de la

Unidad de Medida y Actualización

(UMA) a quien “realice, imparta,

aplique, obligue o financie cualquier

tipo de tratamiento, terapia, servicio o

práctica que obstaculice, restrinja, imp-

ida, menoscabe, anule o suprima la ori-

entación sexual, identidad o expresión

de género de una persona”.

La sanción puede aumentar al doble

cuando las conductas tipificadas se

apliquen a menores de edad, adultos

mayores o personas con alguna dis-

capacidad. Asimismo, si los padres son

los que incurren en estas prácticas, las

sanciones estarán determinadas a con-

sideración de un juez.

También las penas podrán dupli-

carse si los sujetos tienen una relación

laboral, docente, doméstica, médica o

cualquier otra que implique una subor-

dinación de la víctima; que sean fun-

cionarios públicos o que se emplee vio-

lencia física o psicológica. 

En tanto, el decreto también agrega

el artículo 465 Ter a la Ley General de

Salud para sancionar a las personas

profesionales de la salud que incurran

en tratamientos, terapias o prácticas

quirúrgicas que atenten contra la iden-

tidad sexual. 

Las penas corresponden a las

establecidas en el Código Penal

Federal, además los sujetos que reali-

cen estos delitos pueden ser suspendi-

dos de uno a tres años en el ejercicio de

su profesión.

Entran en vigor sanciones a terapias de conversión

El artículo señala que se impondrán sanciones que van de los dos a seis
años de prisión o una multa de mil a dos mil veces el valor diario de la
Unidad de Medida y Actualización (UMA)



Edson López/Ecuador.-                                        

En un fallo emitido el viernes

por la noche, un tribunal de apela-

ción de la Corte Nacional de

Justicia (CNJ) de Ecuador revirtió

la decisión anterior que calificaba

como ilegal y arbitraria la deten-

ción del exvicepresidente ecuato-

riano Jorge Glas. 

La resolución establece que

Glas permanecerá en prisión en

una cárcel de máxima seguridad en

Guayaquil.La corte de segunda ins-

tancia rechazó el recurso presenta-

do por la defensa de Glas, argu-

mentando que su captura durante

un asalto a la embajada mexicana

en abril pasado fue "legal, legítima

y no es arbitraria". 

Esta decisión contrasta con el

veredicto del 12 de abril, donde un

tribunal de primera instancia había

declarado la detención de Glas

como ilegal y arbitraria debido a la

falta de una orden de allanamiento

para ingresar a la sede diplomática

mexicana.

A pesar del fallo inicial, el tribu-

nal de primera instancia había deci-

dido que Glas debía continuar en

prisión por condenas pendientes

relacionadas con casos de corrup-

ción. 

Glas, quien se había refugiado

en la embajada mexicana en

diciembre de 2022 para evitar una

orden de prisión por presunto pecu-

lado, fue capturado durante una

incursión policial el 5 de abril.

La detención de Glas, quien

había recibido asilo de México,

provocó una grave crisis diplomáti-

ca entre ambos países, llevando a la

ruptura de relaciones diplomáticas.

México acusó a Ecuador de

violar la legislación internacional y

llevó el caso ante la Corte

Internacional de Justicia (CIJ), soli-

citando la suspensión de Ecuador

de la ONU hasta que se emitiera

una disculpa.

En su defensa, Ecuador argu-

mentó que la concesión de asilo a

Glas por parte de México fue ile-

gal, dado que estaba acusado por la

justicia común. 

La reciente resolución del tribu-

nal ecuatoriano sostiene que Glas

"no es un simple procesado" y que

su detención se justifica debido a

sus condenas previas y una orden

de prisión preventiva en curso.

El tribunal rechazó el recurso de

habeas corpus presentado por la

defensa de Glas, afirmando que

este mecanismo no puede ser utili-

zado para obtener la libertad de

alguien que ya se encuentra legal-

mente privado de ella. 

"Al no ser una persona libre,

resulta contradictorio perseguir a

través de un hábeas corpus una

libertad que no le corresponde",

indica el fallo.

El presidente de México,

Andrés Manuel López Obrador,

declaró que su gobierno buscará

proteger a Jorge Glas y garantizar

su derecho al asilo. 

Sin embargo, el fallo de la CNJ

de Ecuador complica esta situa-

ción, reafirmando que la detención

del exvicepresidente fue conforme

a la ley.

La decisión judicial también

instruye al Servicio Nacional de

Atención Integral a Personas

Adultas Privadas de la Libertad

(SNAI) a garantizar los derechos

de Glas a la vida, salud e integridad

mientras esté en prisión. 

Este fallo deja claro que la justi-

cia ecuatoriana considera que la

detención no solo fue legal, sino

también necesaria dadas las cir-

cunstancias de sus casos judiciales

pendientes.

Este caso continúa siendo un

punto de fricción internacional y

nacional, con implicaciones legales

y diplomáticas que aún están en

desarrollo. 

La situación seguirá bajo el

escrutinio público y legal, mientras

Ecuador y México resuelven este

conflicto diplomático.

El Universal/Reino Unido.-                        

Kate Middleton, princesa de
Gales, se disculpó con la Guardia
Irlandesa (un regimiento de guar-
dias de a pie del ejército británico)
por faltar al ensayo final de este
sábado del evento anual Trooping
the Color y deseó buena suerte al
regimiento.

En una carta escribió que
"quería hacerles saber lo orgulloso
que estoy de todo el Regimiento
que está al frente de la Revisión del
Coronel y de Trooping the
Colour", escribió Middleton en la
carta. También confía en "poder
representar" al regimiento "de
nuevo muy pronto".

Ese acto militar se celebra siete
días antes de que se lleve a cabo el
tradicional desfile militar anual
Trooping the Colour, que marca el
cumpleaños del soberano británico
desde hace más de 260 años en este
país.

Cuando la esposa del primogé-
nito al trono británico, William,
reveló su diagnóstico de cáncer el
pasado 22 de marzo pidió tiempo,
espacio y privacidad para ella y su
familia para poder ser tratada de su
enfermedad.

Por su parte, la Guardia
Irlandesa publicó un video en su
cuenta de X para leer el contenido
de la misiva y señaló que se sentían
"profundamente conmovidos".

Redacción/EU.-                        

El astronauta del Apolo 8, Bill
Anders, reconocido por capturar
una de las fotografías más famosas
tomadas en el espacio exterior,
falleció a los 90 años en un acci-
dente aéreo. 

Las autoridades informaron que
el pequeño avión que pilotaba se
estrelló en el mar frente al estado
de Washington.

Greg, el hijo de Anders, con-
firmó que el cuerpo de su padre fue
recuperado el viernes por la tarde. 

"La familia está devastada. Fue
un gran piloto. Lo extrañaremos",
se lee en un comunicado de la
familia.

Bill Anders, quien fue piloto del
módulo lunar en la misión Apolo 8,
es conocido mundialmente por la
icónica fotografía "Earthrise"
(Amanecer de la Tierra). Esta ima-

gen, tomada en Nochebuena
durante la misión de 1968, muestra
el planeta elevándose sobre el hori-
zonte desde la superficie lunar y es
considerada una de las imágenes
más inspiradoras de nuestro plane-
ta desde el espacio.

Hablando del momento en que
tomó la foto, Anders dijo:
"Vinimos hasta aquí para explorar
la Luna, y lo más importante que
descubrimos fue la Tierra".

Tras su retirada del programa
espacial en 1969, Anders trabajó

principalmente en la industria aero-
espacial durante varias décadas y
sirvió como embajador de Estados
Unidos en Noruega durante un año
en la década de los 70. 

El director de la NASA, Bill
Nelson, destacó la contribución de
Anders, diciendo: "Bill Anders
ofreció a la humanidad uno de los
regalos más profundos que un
astronauta puede dar. Viajó hasta el
umbral de la Luna y nos ayudó a
todos a ver algo más: nos ayudó a
vernos a nosotros mismos".

Las autoridades informaron que
el avión de Anders se estrelló alre-
dedor de las 11:40. 

La Junta Nacional de Seguridad
en el Transporte de Estados Unidos
(NTSB) detalló que el hombre de
90 años volaba un Beechcraft AA
45, también conocido como T-34,
y que el avión se estrelló a unos 25
metros de la costa de la isla Jones. 
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Votan Italia y Eslovaquia en 
las elecciones europeas

El Universal/Panamá.-                              

El Servicio Nacional de

Migración (SNM) de Panamá

informó la deportación de Carlos

Ahumada, un ciudadano argenti-

no que arribó al país desde

Asunción, Paraguay, y se encon-

traba en tránsito hacia Guatemala. 

La deportación se produjo

debido a una alerta Roja de

Interpol, según comunicó el SNM

en su cuenta de X.

Según el SNM, Ahumada fue

identificado durante su tránsito en

el aeropuerto panameño. 

Las unidades del servicio con-

firmaron que en la base de datos

de la Secretaría General de la

Organización Internacional de

Policía Criminal (Interpol) en

Lyon, Francia, existía una notifi-

cación Roja en su contra. 

Esta alerta indicaba que

Ahumada es requerido por las

autoridades de México por los

delitos de fraude genérico y frau-

de continuado.

Además, se informó que

Carlos Ahumada, quien también

posee ciudadanía mexicana, por-

taba un pasaporte de México ven-

cido en el momento de su verifi-

cación. 

Este detalle complicó aún más

su situación legal, llevando a las

autoridades panameñas a tomar

acciones inmediatas.

El SNM comunicó el estatus

de Ahumada a Interpol México,

informando sobre la presencia del

ciudadano en Panamá y consul-

tando si las autoridades mexicanas

tenían interés en su extradición. 

Sin embargo, no se recibió res-

puesta alguna dentro del plazo

estipulado.

Al término de las 24 horas y sin

una respuesta de la autoridad

competente sobre el requerimien-

to del ciudadano, el Servicio

Nacional de Migración de

Panamá procedió con la devolu-

ción de Ahumada a Asunción,

Paraguay. 

Detención de Glas fue 
legal: CNJ de Ecuador

El arresto de Glas y el asalto a la embajada provocaron la
ruptura de relaciones diplomáticas entre México y Ecuador.

Fallece el astronauta Bill Anders, del Apolo 8

El Universal/EU.-                                        

Más de 15.700 candidatos de

569 listas compiten por los 720

escaños del Parlamento Europeo

en las elecciones de 2024. 

La mayoría de los más de 360

millones de ciudadanos con dere-

cho a voto están convocados a las

urnas este domingo 9 de junio.

Este sábado, abrieron los cole-

gios electorales en Eslovaquia e

Italia, país donde las votaciones se

prolongarán hasta el domingo.

Países Bajos, Irlanda y

República Checa iniciaron los

comicios entre el jueves y el vier-

nes.

Los organizadores de las elec-

ciones a la Eurocámara han dis-

puesto más de mil periodistas

internacionales para seguir el

recuento de votos en los 27

Estados miembros. 

Este evento es la segunda

mayor cita con las urnas del plane-

ta, solo superada por India.

El director de comunicación y

portavoz de la Eurocámara, el

español Jaume Duch, será el encar-

gado de ofrecer los resultados

desde el plató construido sobre la

zona del atril del parlamento.

Durante la noche electoral, los

representantes de los grupos políti-

cos en la Eurocámara desfilarán

por el plató para valorar los resul-

tados ante los periodistas, quienes

se sentarán en los escaños que nor-

malmente ocupan los eurodiputa-

dos. 

En Italia, los colegios electora-

les abrieron este sábado, dando ini-

cio a los comicios para el

Parlamento Europeo, el Consejo

Regional del Piamonte, y casi la

mitad de los municipios del país. 

Las urnas estarán abiertas hasta

las 23:00  y reabrirán el domingo,

cerrando nuevamente a las 23:00.

Redacción/Gaza.-                                         

Las fuerzas israelíes llevaron

a cabo una operación de rescate

exitosa en la Franja de Gaza,

liberando a cuatro rehenes que

estaban retenidos desde la

incursión de Hamas el 7 de

octubre del año pasado. La

acción se desarrolló en medio

de un operativo en la zona que,

según informes, dejó al menos

210 muertos y cientos de heri-

dos palestinos.

Durante el rescate, la Fuerza

Aérea israelí realizó ataques en

la ciudad de Nuseirat, donde se

encontraban los rehenes, mien-

tras que los residentes reporta-

ron intensos bombardeos.

Khalil Daqran, funcionario

hospitalario, informó que dece-

nas de palestinos perdieron la

vida y que el hospital se vio des-

bordado con numerosos heri-

dos.

Aunque no quedó claro de

inmediato si el rescate y los ata-

ques aéreos formaron parte de la

misma operación, ambos ocu-

rrieron en al-Nuseirat, en el cen-

tro de Gaza, una zona densa-

mente poblada y frecuentemen-

te afectada por conflictos.

Un portavoz militar israelí

indicó que la operación de res-

cate se llevó a cabo bajo fuego

en un área residencial, donde

Hamas había ocultado a los

rehenes entre la población civil,

vigilados por militantes arma-

dos.

Las fuerzas israelíes respon-

dieron al fuego, incluyendo ata-

ques aéreos, y lamentablemente,

durante la operación, perdió la

vida un comandante de las fuer-

zas especiales israelíes, según

un comunicado policial.

La población israelí celebró

el anuncio del ejército sobre la

liberación de Noa Argamani (25

años), Almog Meir Jan (21

años), Andrey Kozlov (27 años)

y Shlomi Ziv (40 años), los cua-

tro rehenes liberados.

Un testigo, describió el accidente como "algo sacado de una
película", con una gran explosión y llamas tras el impacto.

Esta acción se realizó conforme a los protocolos internacionales
y la normativa vigente en el país.

Rescate de cuatro rehenes en Gaza deja más de 200 muertos

Deporta Panamá a Carlos Ahumada a Paraguay

La princesa de Gales, escribió una carta de disculpa a la
Guardia Irlandesa por su ausencia

Los rehenes han estado retenidos por el grupo Hamás en la
Franja de Gaza desde el 7 de octubre pasado.

En la noche electoral, los representantes políticos desfilarán
por el plató para valorar los resultados ante los periodistas.

Espero volver muy pronto: Kate Middleton

El ciudadano mantiene

también ciudadanía 

mexicana y al momento

de su verificación portaba

pasaporte de México 

vencido”

SNM de Panamá

“
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Consuelo López González                 

Lluvias intensas y fuertes
vientos en la Sierra de Santiago
provocaron el cierre temporal
del acceso a la parte alta para
evitar riesgos.

Habitantes de la comunidad
San José de las Boquillas y La-
guna de Sánchez compartieron
en redes sociales videos en los
que se muestra el avance del
agua y la caída de árboles.

Inclusive reportan la quema
de un trasformador en Laguna
de Sánchez.

“Unidades de Protección
Civil Nuevo León realizan reco-
rridos en la sierra de Santiago en
localidad San José de las Bos-
quillas, donde al momento se re-
gistran lluvias Moderada a
fuertes con importantes escurri-
mientos”, informó Erik Cavazos
Cavazos, titular del área.

Al respecto, el alcalde David

de la Peña llamó a atender las re-
comendaciones de las corpora-
ciones de auxilio y no subir a la
zona de la sierra.

Además de extremar precau-
ciones en retornos, vados y arro-
yos.

"Se han presentado fuertes
lluvias y vientos, estos escurri-
mientos se dirigen hacia ríos,
arroyos de la zona, algunos de
ellos hacia la Presa La Boca”,
refirió.

"Es importante pedir a la po-
blación que no suba a la zona de
la sierra, se cerrará por unos mo-
mentos para poder despejar la
vialidad”.

Pasado el temporal, se permi-
tió el acceso, especialmente a
los residentes de las zonas altas,
no sin antes tomar todas las pre-
cauciones debidas, a fin de evi-
tar accidentes o pérdida de
vidas.

Jorge Maldonado Díaz                         

Al terminar en el INE el cóm-
puto de actas de la elección al Se-
nado, la fórmula integrada por
Waldo Fernández y Judith Díaz
obtuvo el primer lugar, alcan-
zando el 33.9 por ciento de la vo-
tación.

Con un final de fotografía, la
fórmula por el senado de Movi-
miento Ciudadano formada por
Luis Donaldo Colosio y Martha
Herrera alcanzó el segundo lugar
y desplazó hasta el tercero a la
candidata de la coalición PRI-
PAN y PRD, Karina Barrón.

Al finalizar el conteo de actas
por el Instituto Nacional Electo-
ral, finalmente el partido naranja
alcanzó el 32.1 por ciento.

Mientras que la Coalición
Fuerza y Corazón por México se
quedó con el 31.5 por ciento de la
preferencia electoral.

De acuerdo con las cifras del
INE el primer lugar tuvo una
aceptación de 856 mil 233 votos.
La diferencia es de 45 mil 802
votos con respecto al segundo
lugar y 61 mil 437 con el tercer
lugar.

Colosio Riojas finalizó con
810 mil 431 votos, mientras de
Barrón Perales 794 mil 796 sufra-
gios, es decir una diferencia de 15
mil 635 boletas de preferencia
entre el electorado.

LAS FALLAS
Respecto a las fallas en el sis-

tema, el departamento de comu-
nicación social del INE, descartó
que las fallas tengan relación con
los apagones y la tormenta regis-
trada antier, ya que cuentan con
plantas de emergencia para estos
casos.

De quedar la contienda así, la
formula del partido naranja alcan-
zaría un escaño como primera mi-
noría.

En la sesión de la Junta Local
del INE, el representante del PRI
expuso que la diferencia entre el
segundo y el tercer lugar es del
0.4 por ciento, por lo que los line-
amientos permiten que se haga un
recuento del voto por voto en el
10 por ciento de las casillas.

DECLARATORIA 
DE VALIDEZ

El Consejo Local del INE en
Nuevo León efectuará este do-
mingo el cómputo de entidad fe-
derativa correspondiente a la
elección de senadores por el prin-
cipio de mayoría relativa y la de-
claratoria de validez de la propia
elección, así como el de represen-
tación proporcional.

Lo anterior se llevará a cabo
conforme a los artículos 319 y
323 de la Ley General de Institu-
ciones y Procedimientos Electo-
rales.

En estos se establece que esta
actividad debe ocurrir el domingo
siguiente a la jornada electoral,
una vez realizados los cómputos
distritales.

Este procedimiento se hace en
los 300 distritos electorales del
México y constituye la fuente de
los resultados definitivos emitidos
por el INE de las elecciones fede-
rales.

Asimismo, el Consejo Local
residente en la cabecera de cada
circunscripción plurinominal,
hará el cómputo de la votación
para las listas regionales de dipu-
tados electos según el principio de
representación proporcional.

Para que el Consejo Local dé

cumplimiento a lo señalado en el
párrafo anterior, primero recibirá
los expedientes de las elecciones
de senadurías (14 distritos) y di-
putaciones (59 distritos).

Esta actividad inició a partir
del pasado viernes 7 de junio, y
concluirá hasta reunir todos los
expedientes de los 59 distritos de
la circunscripción.

Nuevo León es parte de la se-
gunda circunscripción electoral
federal, junto a los estados de
Aguascalientes, Coahuila, Guana-
juato, San Luis Potosí, Tamauli-
pas y Zacatecas, y cuya cabecera
es la ciudad de Monterrey.

Cabe recordar que en el caso
de que se presenten diferencias
menores al 1% entre un primero y
segundo lugar tanto en Presiden-
cia, como en diputaciones federa-
les y senadurías, se deberán
realizar recuentos totales.

Termina el cómputo de actas, y la Coalición Fuerza y Corazón por México, representada por
Karina Barrón y Fernando Margáin Sada fue desbancada al tercer lugar.

Alma Torres Torres                          

Para presentar el examen de
ingreso cientos de estudiantes
acudieron a diversas preparato-
rias de la Universidad Autónoma
de Nuevo León (UANL).

En las 29 preparatorias y es-
cuelas técnicas de la UANL acu-
dieron 42 mil 924 aspirantes a
ingresar en alguno de los 55 pro-
gramas educativos del nivel
medio superior que oferta la Má-
xima Casa de Estudios de Nuevo
León, incluidos los de nueva cre-
ación como las técnicas en elec-
tromovilidad e inteligencia
artificial y dual en mecatrónica.

Con información del Centro
de Evaluaciones, este examen
consta de 228 reactivos de op-
ción múltiple, que evalúan habi-
lidades verbales y numéricas, así
como conocimientos básicos del
plan y de los programas de estu-
dio oficiales de educación se-
cundaria, con duración de cuatro
horas.

Una gran afluencia de aspi-
rantes al nivel medio superior se
registró en las preparatorias Ál-
varo Obregón y Prepa 15 Flo-
rida, ambas en Monterrey, así
como la Prepa 7 Oriente en San
Nicolás.

Mientras que, en la Preparato-

ria Álvaro Obregón, ubicada en
la Avenida Madero, los padres
de familia esperaron afuera del
plantel hasta por cuatro horas
mientras sus hijos realizaban el
examen. 

En la Preparatoria 7 Oriente,
llegaron desde las 7:30 horas y
se mantuvieron en las aulas
hasta alrededor de las 11:00
horas.

Afuera, los padres esperaban
pacientemente, algunos senta-
dos en sillas que trajeron, en
busca de descansar mientras sus
hijos estaban presentando.

En la Prepa 15 Florida, se
tuvo una buena participación

por parte de los aspirantes, que
buscan seguir preparándose.

Cabe mencionar, que hubo
estudiantes que optaron por pre-
sentar el examen en esta prepa-
ratoria a pesar de estar lejos de
su zona de residencia, atraídos
por la reputación del plantel.

A las afueras de las prepara-
torias había operativos de trán-
sito en las zonas, en busca de
facilitar el paso peatonal de los
estudiantes y sus familias.

Los resultados podrán ser
consultados por los aspirantes
el próximo 01 de julio, me-
diante la página de la UANL.

Ganan Waldo y Judith senaduría
por NL; Colosio queda en segundo

Cierran por  lluvia acceso 
a la Sierra de Santiago

Aspiran ingresar 42 mil a prepas de la UANL

Gran afluencia en las 29 preparatorias.

Recibe Constancia David de la Peña 
Ignacio González Bárcenas       

David de la Peña Marroquín
recibió en la Comisión Munici-
pal Electoral y de Participación
Ciudadana de Santiago, el docu-
mento que lo acredita como al-
calde electo para el periodo
2024-2027.

Tras recibir el documento de
manos del presidente de la Co-
misión, el alcalde reelecto dijo
sentirse muy agradecido con la
gente de Santiago, por volver a
confiar en su proyecto de go-
bierno.

TRABAJAR 
POR LA GENTE

El candidato de la Coalición
conformada por el PRI, PAN y
PRD refrendó su compromiso
para continuar trabajando por la
gente de Santiago, durante los si-
guientes tres años.

“Acabamos de recibir la cons-
tancia por parte del Instituto Es-
tatal y de Participación
Ciudadana y estamos muy con-
tentos por la confianza que nos
dio la gente nuevamente en esta
segunda ocasión y decirles que
vamos a seguir trabajando por
nuestra gente de Santiago con
toda la energía, para seguir ha-
ciendo más por nuestro munici-
pio” expresó De La Peña.

Además, refrendó su compro-

miso para continuar trabajando
por la gente de Santiago, durante
los siguientes tres años.

“Se refleja el reconocimiento
del trabajo que se realizaron ya
en estos tres años de gobierno y
aquí está la confianza de la
gente, su voto y su sufragio que
emitieron en este 2 de junio; que
tengan la seguridad que no los
vamos a defraudar y que vamos
a seguir trabajando por ellos du-
rante los siguientes tres años”,
explicó.

De la Peña Marroquín obtuvo
la más alta votación registrada
para un candidato en la historia

electoral de Santiago, con un
70.6 por ciento a su favor de los
sufragios emitidos, lo que lo po-
siciona también como el más vo-
tado del área metropolitana en el
actual proceso.

La participación ciudadana en
estos comicios también sentó un
precedente, al salir a votar un
60.4 por ciento de los ciudada-
nos registrados en la lista nomi-
nal.

Cercanía y contacto directo
con los santiaguenses son carac-
terísticas que ha desarrollado el
alcalde durante su primer pe-
riodo y que mantendrá.

Alma Torres Torres                          

Tras ser el candidato más vo-
tado en la historia del municipio,
Andrés Mijes recibió la Cons-
tancia de Mayoría que lo acre-
dita como el alcalde electo de
Escobedo, confirmando así su
triunfo en esta contienda electo-
ral, con el apoyo del 47 por
ciento de la ciudadanía.

El alcalde electo fue acompa-
ñado de su esposa Yesica Torres
de Mijes, sus hijos Andrés y
Alejandra, su papá Carlos Raúl
Mijes y Clara Luz Flores, Dipu-
tada Electa por el Distrito 3 Fe-
deral, Mijes recibió el docu-
mento que avala su reelección.

El abanderado de la Coalición
“Sigamos Haciendo Historia”
agradeció a las y los ciudadanos
de Escobedo el apoyo que le

brindaron y reiteró que trabajará
para seguir con la transforma-
ción de Escobedo. 

Mijes Llovera obtuvo 78 mil
092 votos, lo que se dio a cono-
cer tras finalizar el proceso de
cómputo oficial de la contienda
realizado por el organismo elec-
toral local, por lo que iniciará a
edificar el segundo piso de la
Cuarta Transformación.

“Este triunfo es el resultado
del trabajo que hemos hecho, es
el resultado de la cercanía de la
gente que ve que sí se está trans-
formando a Escobedo, y esta vo-
tación que logramos es el
refrendo que nos dan ellos, les
recuerdo aquí no solo ganó
Mijes sino todo Morena, por ello
aquí se construirá el segundo
piso de la Cuarta Transforma-
ción, una Ciudad de todos", dijo.

El morenista reiteró que Es-
cobedo ahora es la “cabeza de
playa” de Morena en Nuevo
León al arrasar en la elección a
la Presidencia con el apoyo a
Claudia Sheinbaum y extendió
su agradecimiento a los ciudada-
nos por también posicionar a los
mejores perfiles en el Senado,
Cámara de Diputados y Con-
greso Local.

Al obtener una votación his-
tórica, Mijes agradeció a la ciu-
dadanía la oportunidad de que la
Cuarta Transformación siga.

Mijes reiteró que trabajará
para convertir a Escobedo en
una Ciudad de Paz, Sustentable,
de Trabajo, de Servicios, de Mo-
vilidad y de la Gente donde se
continúe impulsando proyectos
que ayuden a recortar la brecha
de la desigualdad.

Andrés Mijes ya es alcalde reelecto
El morenista va por su segundo periodo al frente de Escobedo, siendo además el candidato más
votado en la historia del municipio.

De la Peña es reelecto para encabezar el gobierno municipal,
alcanzando una votación histórica del 70 por ciento,

La medida se tomó debido a lo fuerte de la corriente, buscando
de este modo preservar  la vida de los residentes.



No es por picarle el buche, ni refrescarle la
memoria a nadie, pero a como pintan las cosas,
todo hace indicar que se aproxima la continua-
ción del revanchismo político en Nuevo León.

Lo anterior es muy sencillo de deducir si se
toma en cuenta que a pesar de algunas voces
que se pronuncian por fumar la pipa de la paz,
hasta parece absurdo, pero no hay eco.

Y vamos que se hablan de afectaciones en
por lo menos los tres últimos años, que no es
cosita de nada y que, sin embargo, podría ser
más que dolorosa para las partes en conflicto.

Sobre todo, si se habla de cuestiones bilate-
rales que podrían impactar en el desarrollo del
estado de Nuevo León, en lo económico, en su
desarrollo y en materia legislativa.

Por lo que vale pelar el ojo y apostarle a la
reflexión, toda vez que los representantes de la
Iniciativa Privada, tras el proceso electoral,
urgen pulir asperezas y tomarse la palabra.

Y, si no lo quiere creer ahí tiene entre otros
ejemplos el llamado del legislativo en voz de
Carlos de la Fuente y del ahora alcalde electo
de Monterrey, Adrián de la Garza.

A menos que la historia se repita como en los
últimos años, en que la ''guerra de papel'' fue el
pan de casi todos los días y que hoy, amague
con continuar a falta de puentes.

Quién sabe cómo vengan las cosas, por aque-
llo de la posible llegada de un huracán que
favorezca a Nuevo León con las lluvias, pero
en Tamaulipas, la sequía ya hace crisis.

El dato desde luego no deja de llamar pode-
rosamente la atención, si se toma en cuenta
que tenemos una deuda vitalicia con el vecino
Estado, que reclama su pago en agua.

Lo cual es un compromiso por decreto, que
raya en el trasvase de agua pendiente por
resolver y que los vecinos demandan, llueva o
no llueva en NL, por lo que vale parar oreja.

Acompañado de su familia, amigos, colabo-
radores y seguidores, ayer Héctor García reci-
bió de la autoridad electoral su constancia
como candidato electo a la alcaldía de
Guadalupe.

Por lo que ya se imaginará el tamaño de la
sonrisa del legislador naranja con licencia, y
que desde luego trae la bendición del goberna-
dor de Nuevo León, Samuel García
Sepúlveda.

Y, que al menos en las primeras de cambio,
ya vislumbran de manera conjunta grandes
proyectos como la extensión del Metro a
Juárez, con el apoyo del alcalde naranja, Félix
Arratia. 

Por cierto, ante la falta de agua en algunos
sectores, candidatos que resultaron ganadores
en las elecciones, ya andan ''pagando factu-
ras''.

Tan es así, que dichos gallos, se han dado a la
tarea de ''aliviar'' la sed de algunos pobladores
con la entrega de agua embotellada y hasta en
pipas.

Desde luego, el asunto no es mal visto por los
electores, quienes esperan que ese tipo de
acciones no sean llamaradas de petate o flor de
un día.

Ya una vez pasadas las campañas, trabajado-
res del volante sancionados por las autoridades
de movilidad ya lanzaron el grito a los cuatro
vientos.

Lo anterior, por la simple y sencilla razón de
que se les aplicaron mega multas por colocar
pintas y propaganda política en los cristales.

Motivo por el cual, se les sancionó hasta con
multas de por lo menos 30 mil pesos, más lo
que se les acumule, por lo que ya sabrá cómo
anda el tema.

Pero en especial, por tratarse de sanciones
que según los quejosos no alcanzan descuento,
mucho menos perdón, por lo que no encuen-
tran a que Santo rezarle.

Sobre todo, cuando los candidatos a los que
apoyaron en las campañas no alcanzaron ni
reintegro y como quien dice, los dejaron
encampanados. Ah raza.

Domingo 9 de junio del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Por la fuerza de las lluvias, debieron

cerrar el acceso a la Sierra de Santiago


“Este triunfo es el resultado del 
trabajo que hemos hecho, es el 

resultado de la cercanía de la gente” 

Continúan lluvias fortaleciendo 
las presas de Nuevo León

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Andrés
Mijes

Llovera

ECOLOGÍA

Alma Torres Torres                                  

La Industria de Nuevo León rea-
firmó su compromiso con el cumpli-
miento de acciones encaminadas en
apoyo a tener un mejor medio
ambiente en Nuevo León y en
México, en el Día Internacional del
Medio Ambiente. 

Desde el Instituto para la
Protección Ambiental (IPA) de
Caintra se impulsa una industria sos-
tenible e innovadora con los mejores
estándares ambientales a nivel inter-
nacional. 

Para ello, se realiza la capacitación
a PyMEs para mejorar sus procesos y
minimizar sus impactos externos
hasta una verificación voluntaria
vehicular, de la industria y para la
industria, con una meta de 10 mil
vehículos.  

En esta temporada cobra mayor
relevancia, el uso eficiente de la
energía eléctrica que contribuye al
cuidado del medio ambiente; lo cual
implica ser más efectivos en el apro-
vechamiento de este recurso, utilizán-
dolo de la mejor manera para lograr
los mismos resultados con menos
energía. 

El IPA realizó diversas recomen-
daciones para ahorrar energía eléctri-
ca y al mismo tiempo, evitar los picos
de consumo que propician cortes de
energía involuntarios.

Entre las recomendaciones destaca
el utilizar focos con luces LED que

ahorran un 80% de energía, apagar
luces, televisores, computadoras y
aparatos que no se utilicen para así
evitar consumos innecesarios y apro-
vechar la luz natural abriendo corti-
nas y persianas permitiendo que la luz
de Sol ilumine los espacios, evitando
un consumo innecesario de electrici-
dad. 

Además de ajustar la temperatura
del aire acondicionado en un nivel
cómodo pero eficiente que ronda
entre los 24 y 26 grados Celsius y
controlar el uso de agua caliente redu-
ciendo la temperatura del calentador
de agua y tomando duchas más cortas
para evitar consumo excesivo de
energía para calentar agua a la vez
que también ahorramos este otro

importante recurso. 
Asimismo, usar electrodomésticos

de forma eficiente. Al usar la lavado-
ra y otros electrodomésticos de alto
consumo durante la noche, evitamos
crear picos de consumo, limpiar los
filtros del aire acondicionado ya que
al estar sucios pueden obstruir el flujo
de aire y provocar que el aire acondi-
cionado funcione de manera poco efi-
ciente y aislar el techo ya que un buen
aislante ayuda a mantener la tempera-
tura del hogar más estable. 

Cabe destacar, que en el IPA traba-
jan para lograr una industria más sos-
tenible, y están comprometidos con el
cuidado del medio ambiente y con el
desarrollo de un futuro más sosteni-
ble para Nuevo León y México.

César López                                 

Con el objetivo de concientizar a
la sociedad sobre la importancia de
la disposición correcta de residuos,
la Universidad Autónoma de Nuevo
León celebró la Jornada de
Reciclaje UANL.

A través de dicha campaña se
recolectaron impresoras descom-
puestas, cajas de cartón, botellas de
plástico, hasta medicamentos cadu-
cos.

Como parte del programa de la
Semana del Medio Ambiente de la
Universidad Autónoma de Nuevo
León, el Centro de Investigación
para el Desarrollo Sustentable de la
UANL se convirtió en centro de
acopio como respuesta a la necesi-
dad social de reducir la generación
de basura.

“Como sabemos, actualmente
hay un problema grave a nivel mun-
dial, nacional y estatal, porque no

sabemos cómo gestionar adecuada-
mente los residuos. En esta campaña
vamos a acopiar, a recibir materia-
les, tanto de los universitarios como
de los hogares, así como de algunas
empresas que también quieran cola-
borar y poder gestionar adecuada-
mente los residuos”, mencionó
Evangelina Ramírez Lara.

La directora de Gestión
Ambiental y Seguridad Operativa
de la Secretaría de Sustentabilidad
de la UANL presidió el evento en
representación de Sergio Fernández
Delgadillo, Secretario de
Sustentabilidad de la Universidad.

ECONOMÍA CIRCULAR
Si bien este proyecto funge como

una actividad “piloto”, pues la
Universidad realiza cada año cam-
pañas de reciclaje electrónico, se
identificó la demanda de otro tipo
de materiales que, al no saber cómo
deshacerse de ellos, terminan por

ser abandonados en lugares inade-
cuados. 

Bajo el concepto de “economía
circular”, el cual refiere que lo para
una persona puede ser considerado
“basura” para otra puede convertirse
en materia prima, la Universidad se
deshace estratégicamente de sus
desechos y de la comunidad organi-
zando eventos de esta índole. 

La participación de los estudian-

tes de preparatoria fue clave para la
realización de este evento, pues se
convocó a las distintas instituciones
a apoyar con la gestión antes, duran-
te y después de la jornada, por lo
que se cuenta con la participación
de estudiantes de la Escuela y
Preparatoria Técnica Médica, la
Preparatoria 16, la Preparatoria 8, la
Preparatoria 2, entre otras.  

Tiene UANL exitosa
campaña de reciclaje 

Recolectaron basura electrónica, pet, cartón y hasta alimentos cadu-
cos.

Promueve industria uso eficiente de energía

Consuelo López González                    

En el marco del Día Mundial del
Medio Ambiente, Nuevo León
llamó a fortalecer la cultura del cui-
dado ambiental y plantar árboles.

Con el lema de Siembra
Vida…Siembra un Árbol, la direc-
ción de Asuntos Religiosos de
Gobierno del Estado conmemoró la
fecha con la siembra de especies
nativas.

Alfonso Gerardo Martínez Serna,
titular de la dependencia estatal,
destacó la importancia de celebrar
sembrado árboles, los cuales pro-
porcionan oxígeno y ayudan al ciclo
del agua y del carbono.

Estudios demuestran que los
árboles en zonas urbanas pueden
enfriar el aire hasta 5 grados centí-
grados, reduciendo las necesidades
de aire acondicionado en un 25 por
ciento.

Asimismo, contribuyen a mejo-
rar la calidad del aire, reducir rui-
dos, y atraer las lluvias, entre otros
beneficios.

“Con sembrar un árbol se da vida
a un ser que nos proporciona oxíge-
no y ayuda al ciclo del agua, del car-
bono”, expuso el funcionario.

“Bajo esta realidad que afecta a
toda la biosfera y a la humanidad
nos reunimos para emitir un mensa-
je a la sociedad sobre el cuidado del

medio ambiente, y proceder a la
siembra de algunos árboles”.

Participaron también la
Secretaría de Medio Ambiente, la
dirección de Atención a Grupos
Religiosos del Municipio de
Monterrey; y representantes de enti-
dades religiosas.

Flavio Zubieta, director de
Biodiversidad de la Secretaría del
Medio Ambiente del Estado, señaló
que este tipo de acciones son de
suma importancia para mejorar el
entorno ambiental.

Al respecto, Graciela Ailloud
Rincón, directora de Atención a
Grupos Religiosos del Municipio de
Monterrey, señaló que sembrar un
árbol representa la unión de las dife-
rentes creencias en un objeto
común, que es cuidar y proteger el
entorno.

Sentido en el que invitó a los pre-
sentes a llevar ese compromiso a sus
comunidades para integrar prácticas
sostenibles, así como ser defensores
del medio ambiente.

El día mundial del medio
ambiente inició en 1974 con el
propósito de despertar la conciencia
y la corresponsabilidad social para
atender problemáticas ambientales
como la contaminación, calenta-
miento global, crecimiento urbano
incontrolable y la acumulación de
basura.

Llaman a fortalecer la cultura sustentable

Todos estamos convocados a sembrar más árboles que mejoren la
calidad del aire que respiramos.

Actividad por el Día del  Medio
Ambiente.

Participan
en la Feria
Ambiental

Alberto Medina Espinosa                                  
En el marco del Día Mundial del

Medio Ambiente, establecido desde
1972 por la Asamblea General de las
Naciones Unidas, la Secretaría de
Sustentabilidad de la Universidad
Autónoma de Nuevo León (UANL)
llevó a cabo la Feria Ambiental 2024.

Dicha feria se celebró en el área
natural protegida Río La Silla en el
municipio de Monterrey, en donde la
comunidad universitaria tuvo un inter-
cambio de conocimientos y experien-
cias a través de stands con el objetivo
de compartir hacia la población accio-
nes en favor de la protección y conser-
vación del medio ambiente.

La transferencia de conocimiento se
dio mediante diversas dinámicas en las
que estudiantes de secundaria y públi-
co general participaron activamente.

Talleres de compostaje, intercambio
de libros por tapas de botellas PET, plá-
ticas sobre el cuidado del medio
ambiente y adopción de plantas fueron
algunas de las actividades realizadas en
la feria.

Durante la inauguración del evento,
el Secretario de Sustentabilidad de la
UANL, Sergio Fernández Delgadillo,
celebró la participación de la comuni-
dad en las actividades de la feria, des-
tacando la importancia de promover
actividades que favorecen el cuidado
del medio ambiente desde edades tem-
pranas.

Estudiantes de diversas dependen-
cias universitarias de nivel medio supe-
rior y superior, así como federaciones
universitarias en favor del medio
ambiente, participaron a través de la
realización de stands con diversas
temáticas en favor del cuidado y pro-
tección de las áreas verdes de la región.

La feria también ofreció el servicio
de desparasitación y vacunación a ani-
males domésticos de los vecinos de la
comunidad regiomontana.

El director de Desarrollo de
Proyectos de la Secretaría de
Sustentabilidad, Carlos Ramírez
Martínez, la titular de la Secretaría de
Desarrollo Urbano Sostenible del
Municipio de Monterrey, Brenda
Sánchez Castro, estuvieron presentes
en la feria ambiental.

Se verifican de manera voluntaria vehículos y se convoca a los
industriales a evitar consumos pico que propicien cortes de energía.

Semana del Medio Ambiente
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Héctor García García recibió
el sábado por la noche la cons-
tancia de mayoría en la elec-
ción del 2 de junio, como alcal-
de electo de Guadalupe.

El abanderado de
Movimiento Ciudadano agra-
deció el apoyo de la ciuda-
danía, con el que llegará a la
administración 2024-2027 con
cambios importantes para la
ciudadanía.

El candidato de Movimiento
Ciudadano dio a conocer que

encabezará un Gobierno hones-
to, transparente y que dé resul-
tados.

"Más que ver un tema de
romper algo, creo que es mejo-
rar lo que está mal hecho, hacer
las cosas diferentes.

"La gente fue contundente
en su voto, nos está diciendo
que no le gusta como se están
haciendo las cosas, tenemos
que hacer cosas nuevas en
beneficio de ellos".

Para iniciar con el proceso

de transición el próximo lunes
iniciará el diálogo con la actual
Administración, encabezada
por la priista Cristina Díaz, la
cual espera se de en los mejores
términos.

Aunado a ello, el alcalde
electo manifestó que impulsará
el proyecto anunciado esta
semana por el Gobernador
Samuel Garcia, de construir
una Línea 8 del Metro en
Guadalupe.

García García obtuvo 113

mil 202 votos, con un 35.60 por
ciento de las preferencias,
mientras que Arturo Benavides,
de Morena quedó segundo con
88 mil 934 votos y un 27.93 por
ciento de las preferencias.

Asimismo, el tercer lugar
fue para el ex dirigente estatal
del PRI, José Luis Garza
Ochoa, abanderado de la coali-
ción Fuerza y Corazón X
Nuevo León, que alcanzó 81
mil 494 votos, con un 25.63 por
ciento.            (ATT)

La comisión municipal electo-
ral de García entregó este sábado
la constancia de mayoría como
Alcalde a Manuel Guerra
Cavazos, quien obtuvo 51 mil 787
votos.

Alrededor del medio día se dio
la declaración de valides del ayun-
tamiento de García de acuerdo a la
votación en la que el candidato del
Partido Verde Luis Aurelio
Guevara consiguiera 17 mil votos;
Víctor Hugo Govea del PT 2 mil
134; Miguel Ángel Dávila de MC
23 mil 994 votos; Manuel Guerra
51 787; César Valdés de VIDA 5
mil 933 votos y Carmen Cepeda
de ESO mil 127.

La planilla de Morena está inte-
grada por Manuel Guerra
Cavazos, Presidente Municipal;
María de Jesús Robles, Primera
Regiduría; Pedro Cantú segunda
regiduría; Juan Ángel Arriaga,
Tercera Regiduría, entre otros.

El alcalde electo dijo que
durante la campaña hizo 111 com-
promisos y no solamente va por
esos sino por muchos más.

“Voy por un gobierno honesto
y trabajador que haga que le vaya

bien a la ciudad y a su gente”,
expresó al salir de las instalaciones
de la CME de este municipio.

Guerra Cavazos agradeció los
más de 51 mil votos que obtuvo lo
que es un hecho histórico en
García donde nunca un candidato
había recibido tantos.

“Este sábado recibimos la
constancia y a partir del lunes
nuestro equipo jurídico estará pre-
sentando la documentación ante el
gobierno municipal para hacer la
petición formal y poner nuestros
equipos de transición y ponernos a
chambear cuanto antes”, señaló el
candidato ganador.

A quienes le confiaron su voto
aseguró que no los va a defraudar
y a quienes no lo hicieron que
tiene un reto tremendo y que va a
trabajar para que se convenzan de
que fue la mejor opción.

No quiso adelantar quienes lo
van a acompañar y a formar su
gabinete, y va a esperar a que pri-
mero que se instale el equipo de
transición y más adelante ira nom-
brando a cada uno de los titulares
de las dependencias.

Recibe Héctor García Constancia; alista proceso de transición

Es oficial: Manuel Guerra,
alcalde electo de García

“La gente nos está diciendo que no le gusta cómo se están
haciendo las cosas, tenemos que hacer cosas nuevas”.

Con más de 700 entidades,
la Secretaría de Igualdad e
Inclusión en el Estado busca
fortalecer su red de alianzas
con organizaciones de la socie-
dad civil.

En el marco de la sexta
sesión del Comité Técnico
para el Fomento a las
Actividades de la Sociedad
Civil de Nuevo León; Martha
Herrera, titular de la depen-
dencia, indicó que su creci-
miento permitirá impactar en
la calidad de vida de un mayor
número de personas.

Para ello, dijo, continuarán

generando más alianzas para
sumar a más organizaciones e
involucrar a más dependencias
gubernamentales, municipales,
academia e iniciativa privada. 

"Vamos avanzando, ya está
la estrategia clara de cómo
vamos a seguir fomentando
este ecosistema de organiza-
ciones de la sociedad civil",
resaltó.

"El trabajo que se hace con
el estado, con los municipios,
la academia, y cómo vamos a
seguir fortaleciendo el que más
y más organizaciones se sumen
al trabajo que se hace en las

comunidades".
"En alianza poder llegar a

más personas y mejorar su
calidad de vida”, puntualizó.

Durante la sesión, Mayté
Cárdenas, presidenta del
Consejo Consultivo de
Fomento a la Sociedad Civil,
presentó el plan de trabajo
2024-2025.

Enfocado en el fortaleci-
miento del marco normativo,
dicho plan delinea las acciones
y estrategias que el Consejo
implementará para apoyar el
cumplimiento de la ley en la
materia.(CLG)

Aun puede haber sorpresas en las bancadas.

Reforzarán red de alianzas con ONG’s

Algunas elecciones se ganaron por menos de 300 votos.

A una semana de la contien-
da electoral en Nuevo León
varios candidatos ganaron la
elección, pero con la mínima
diferencia.

Incluso, en alguno de los
casos la construcción del
Congreso Local por ejemplo
aún no esta definida del todo y
la mayoría podría cambiar en
cualquier momento.

En cuanto a los ayuntamien-
tos quien ganó con las uñas fue
el abanderado panista Daniel
Omar González Garza.

El abanderado blanquiazul
recibió su constancia como
alcalde electo por el municipio
de Sabinas Hidalgo al ganarle
la contienda con una diferencia
de 249 votos.

González Garza obtuvo 7
mil 766 votos, lo que represen-
ta una preferencia del electora-
do del 40.40 por ciento.

Mientras que su contrincante
de Movimiento Ciudadano
Dorys Martínez Lozano logro 7
mil 517 sufragios, es decir, el
39.11 por ciento.

Otras de las competencias
más reñidas es la que se pre-
sentó en el Distrito 21 local con
cabecera en Ciénega de Flores.

De acuerdo con el conteo
realizado por el Instituto Estatal
Electoral, la diferencia entre el
primero y segundo logar fue de

517 votos.
En el conteo rápido se pro-

clamó ganador al panista José
Luis Santos Martínez, pero al
llevar a cabo el voto por actas la
delantera se la llevo Armando
Gutiérrez Canales.

Este último, candidato por
Movimiento Ciudadano obtuvo
27 mil 950 votos, lo que repre-
senta el 30.88 por ciento.

Mientras que el abanderado
del PAN logro el 30.31, esto
gracias a que alcanzo a obtener
27 mil 433 votos a su favor.

El Distrito 20 local con
cabecera en el municipio de
García es otro de los que se
peleó palmo a palmo entre
Morena y Movimiento
Ciudadano, la diferencia es de
mil 159 votos.

Aquí la ventaja es para la
morenista Greta Pamela Barra
Hernández con 16 mil 675
sufragios, una preferencia del
28.52

Mientras que el emecista
Andrés Pintos Caballero logró
15 mil 516 votos, es decir, el 26.54
de las preferencias.

Con esto la alianza PRI-PAN-
PRD perdieron una curul en el
Congreso Local con 15 espacios,
MC sumó uno más y se quedó con
cinco mientras que Morena
alcanzó seis.

Se definieron ganadores
por mínima diferencia

“Más que ver un tema de romper algo, es mejorar lo que está mal hecho”, dijo

Aún por definir su gabinete.

Busca Fuerza Civil 
su recertificación
Dentro del procedimiento

para mantener la certificación
CALEA, la Secretaría de
Seguridad Pública en el Estado
llamó a la población a ofrecer
sus comentarios en torno a
Fuerza Civil.

Auditores de la Comisión
de Acreditación para Agencias
de Aplicación de la Ley reci-
birán las opiniones, en base a
las cuales se ratificará a la ins-
titución policial.

“Como parte del seguimien-
to que realiza la Comisión de
Acreditación para Agencias de
Aplicación de la Ley
(CALEA), te invitamos a dejar
tus comentarios o inquietudes
sobre el cumplimiento en pres-
tación de servicios de seguri-
dad pública, la participación en
la comunidad y la candidatura
general para el estado acredita-
do de Fuerza Civil”, refiere.

Los interesados podrán visi-
tar la página de gobierno del
Estado, de donde se desprende
el link de Calea
https://www.nl.gob.mx/campa
nas/seguimiento-la-acredita-
cion-calea-de-fuerza-civil.

Es de destacar que para la
certificación se requiere que
las agencias cumplan con las
normas en cuatro áreas bási-
cas: Políticas y procedimien-
tos, Administración,
Operaciones y Servicio de
Apoyo.

El pasado 29 de enero, la
Embajada de Estados Unidos
reconoció a Nuevo León por
lograr el premio CALEA
Triple Arco.

Tras cumplir con los están-
dares requeridos, la Secretaría
de Seguridad Pública en el
Estado no solo mantuvo la

acreditación del Centro de
Coordinación Integral,
Control, Comando,
Comunicaciones y Cómputo
del Estado (C-5), y la
Universidad de Ciencias de la
Seguridad, sino que también lo
extendió a Fuerza Civil.

“Por mantener la acredita-
ción y haber logrado exitosa-
mente el premio CALEA
Triple Arco, la Embajada de
Estados Unidos en México
otorgó a Fuerza Civil, C5 y a la
Universidad de Ciencias de la
Seguridad, un reconocimiento
por este logro”, informó el área
encabezada por Gerardo Saúl
Palacios Pámanes.

“Con esta entrega, el
Consulado reconoce que
Nuevo León cumple con los
estándares necesarios en los
ámbitos de seguridad pública y
con ello, avanzar en el fortale-
cimiento y desarrollo de mejo-
res prácticas entre expertos en
el campo”. (CLG)

La corporación recaba
opiniones ciudadanas.

Martha Herrera.

Se mejorará la calidad de vida de más personas: Herrera
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Andrés Villalobos Ramírez                     

Un hombre que fue víctima de
un asalto dentro de una boutique en
San Nicolás, murió instantes des-
pués de haber ingresado a un hos-
pital por las heridas de bala que
sufrió.

La víctima mortal según infor-
maron las autoridades correspon-
dientes, presentaba tres disparos de
arma de fuego en su cuerpo, uno de
ellos en el rostro.

El fallecido fue identificado
como Juan Rafael, de 54 años de
edad, quien presentaba una herida
por arma de fuego en la cara y dos
más en el tórax.

Familiares de la víctima de
manera inmediata lo llevaron en
vehículo particular a un hospital
privado, en donde instantes des-
pués de ingresar murió.

Tras ingresar al Hospital
Muguerza ubicado en la Avenida
Rómulo Garza, pereció debido a
las heridas por arma de fuego que
presentaba. 

Los hechos ocurrieron a las
17:15 horas en la calle

Siempreviva, lugar donde se
encuentra la boutique “Fantasy
Swimwear”, en la Colonia Los
Reales.

Agentes ministeriales y policías
municipales arribaron al lugar de
los hechos, así como a la clínica
donde se encuentra el herido por
arma de fuego.

En las primeras investigaciones
del caso se dijo, que durante la
tarde del sábado al menos dos
delincuentes ingresaron al local y
amagaron al afectado.

Tras una discusión entre el mas-
culino con los delincuentes, uno de
ellos accionó el arma, para luego
escapar del lugar.

Peritos del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales arribaron al lugar de la
agresión, iniciando con el levanta-
miento de evidencias, además de
revisar cámaras de seguridad para
poder obtener las características de
los maleantes.

Andrés Villalobos Ramírez 

Cuando se encontraba en

la vía pública, un hombre fue

aniquilado a balazos por al

menos dos pistoleros que

lograron evadir la justicia, en

Juárez.

La muerte violenta ocurrió

a las 16:30 horas sobre la

Avenida Novena, en la

Colonia La Esperanza.

Paramédicos de Protección

Civil arribaron al lugar y al

brindarle las atenciones al

masculino, solo confirmaron

que ya no contaba con signos

vitales.

LA VÍCTIMA
El hombre ejecutado fue

identificado como José

Sebastián Rodríguez

Ramírez, de 35 años de edad,

mismo que presentaba heri-

das por proyectil de arma de

fuego.

Rodríguez Ramírez se

hallaba la tarde del sábado en

la avenida antes mencionada,

por el lugar pasaron dos suje-

tos que al tenerlo en la mira le

dispararon varias veces,

dejándolo tirado en el piso y

en medio de un charco de

sangre.

Los pistoleros se dieron a

la fuga corriendo y subieron a

una motocicleta en la cual

lograron escapar.

Familiares de la víctima

llegaron al lugar de los

hechos y al conocer la noticia

del deceso de su consanguí-

neo soltaron en llanto.

Policías de Juárez y agen-

tes ministeriales arribaron al

lugar de hechos e iniciaron

las investigaciones del caso.

La víctima mortal  presentaba tres disparos de arma de fuego en su cuerpo, uno de ellos en el rostro.

Sergio Luis Castillo                             

Elementos de la Agencia Es-
tatal de Investigaciones, indagan
las causas de la muerte de un hom-
bre que fue encontrado en una casa
que estaba incendiándose en la
zona norte de Monterrey. 

Mencionaron que los restos de
la persona estaban ya en estado de
descomposición, por lo que se cal-
cula que tenía tres días sin vida.

El incendio fue reportado a las
10:00 horas del sábado, en una
casa ubicada en la calle Canal de
Aztlán y Cerradas del Condor, en
la Colonia Urbivilla Bonita.

El ahora occiso solo fue identi-
ficado como Alfredo, de unos 55
años de edad.

Los vecinos mencionaron que,
en esta casa radican dos hermanos
identificados como Aaron y Andy,
de 30 y 32 años de edad, quienes
tienen problemas de adicciones.

Se indicó que sus padres los
abandonaron, debido a que su
adicción a la “piedra” los volvió
muy agresivos y violentos.

Esto hizo que los hermanos
comenzaran a meter personas aje-
nas a este sector, convirtiendo la

casa en un “picadero” para drogar-
se.

Para comprar las sustancias
prohibidas, los hermanos comen-
zaron a reunir material de desecho,
para venderlos en  compra-venta
de material reciclable.

En un principio, vecinos hicie-
ron la llamada de auxilio para aler-
tar del fuego que salía de la parte
trasera de la vivienda.

Al llegar elementos de Fuerza
Civil, de Bomberos Nuevo León y
Protección Civil municipal, ingre-
saron por un pasillo para atacar el
fuego que consumía principalmen-
te basura, madera y láminas alma-
cenadas.

Sin embargo, al observar por
una de las ventanas hacia el inte-
rior de la casa, se dieron cuenta
que estaba un hombre sin vida en
estado de descomposición.

Aunque las causas de la muerte
podrían ser naturales, el cuerpo
tenía la cara cubierta con un velo.

Tras eliminar los riesgos y sofo-
car el fuego, la zona fue acordona-
da por los policías en espera de
peritos de la Fiscalía General de
Justicia y agentes ministeriales
para iniciar la indagatoria.

La persona tenía tres días sin vida.

Lo hallan ‘encobijado’ cerca de caseta de cobro
Andrés Villalobos Ramírez 

El cadáver de un hombre
envuelto en cobertores, fue locali-
zado a un lado de la carpeta asfálti-
ca cerca de una caseta de cobro, en
García. 

La muerte violenta fue reporta-
da a las 15:10 horas sobre el Anillo
Periférico, a la altura de la caseta de
cobro y Avenida Lincoln, en el
citado municipio. 

Al sitio arribaron elementos de
Protección Civil del municipio,
quienes al revisar a la persona solo
confirmaron que ya no contaba con
signos de vida. 

El masculino, que no fue identi-
ficado en el lugar, se hallaba
cubierto con varios cobertores y su
cuerpo fue abandonado a un lado

de la caseta de cobro entre las hier-
bas. 

Policías de García arribaron al
lugar de los hechos, tras ser avisa-
dos por medio de un llamado al
911. 

Al momento de su arribo, se
percataron del hombre sin vida y
de manera inmediata dieron aviso a
las autoridades correspondientes. 

Agentes ministeriales llegaron
al lugar de la muerte violenta,
comenzando con las indagatorias
del caso. 

Por su parte, elementos del
Instituto de Criminalística y
Servicios Periciales de la Fiscalía
General de Justicia llegaron a la
escena del crimen y comenzaron
con el levantamiento de eviden-
cias.

El hombre no pudo ser identificado ya que no portaba docu-
mentos que acreditaran su domicilio o generales.

El ataque fue en plena vía pública.

Los hechos ocurrieron en el
municipio de Juárez.

Incendio en vivienda pone al
descubierto cuerpo putrefacto

Asesina a un hombre tras
asalto a un local en San Nicolás

Huyen en motocicleta
tras lograr ejecución

Sergio Luis Castillo                         

El cuerpo de un hombre con

evidentes huellas de violencia,

maniatado y con un disparo en

la cabeza, fue abandonado

entre la maleza a un costado

del Libramiento Noreste, en el

municipio de García.

Se cree que el hombre posi-

blemente fue privado de la

libertad cerca de esta zona y

luego lo asesinaron.

Los hechos fueron reporta-

dos alrededor de las 7:00 horas,

en el Libramiento Noreste a

unos metros de la Avenida

Lincoln.

Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,

siendo una persona de comple-

xión delgada, piel aperlada,

cabello corto y tatuajes en su

cuerpo.

Se dijo que esta persona, al

momento de ser encontrada

vestía un pantalón de mezclilla

y una playera roja.

Fue una llamada anónima la

que alertó a las autoridades,

sobre la presencia de una per-

sona tirada entre la maleza.

Hasta el sitio llegaron

policías preventivos de García,

quienes luego de realizar una

recorrido en la zona ubicaron

el cadáver.

Mencionaron que se le apre-

ciaba una herida de arma de

fuego en la cabeza, al lado de

la oreja derecha.

Por lo que decidieron llamar

a los puestos de socorro.

Fueron los paramédicos de

Protección Civil de García,

quienes al revisar el cuerpo se

percataron que esta persona ya

no contaba con signos vitales. 

Por lo que la zona fue acor-

donada para resguardar la esce-

na del hallazgo.

Policías ministeriales y peri-

tos de la Fiscalía General de

Justicia iniciaron las investiga-

ciones del crimen para dar con

los responsables.

Mostraba visibles huellas de tortura.

Encuentran en baldío de García 
el cadáver de un ejecutado 

Sergio Luis Castillo                         

Una ex reo del Penal de
Apodaca fue asesinado de
nueve balazos, cuando viajaba
en su motocicleta en calles del
sector San Bernabé, en la zona
norte de Monterrey.

En esta ocasión la ejecución
se realizó de moto a moto, pues
los pistoleros que lo cazaron
viajaban en uno de estos vehí-
culos que utilizaron para perse-
guirlo y acabar con su vida.

Los hechos fueron reporta-
dos a las 00:21 horas, en la
calle Esquistos esquina con
Plátanos, en el cuarto sector de
San Bernabé.

Aunque ya se encuentra
identificado, las autoridades no
dieron a conocer sus generales
debido a que se están amplian-
do las investigaciones.

Se trata de un hombre de al
menos unos 30 años de edad,
complexión regular, de ojos
color café claros, tez morena,
robusto, de cabello negro lacio
y corto, y que tenía tatuajes en
brazos y en la pierna derecha.

La víctima vestía playera
negra, bermudas en color verde
y negro floreada, tenis negros y
portaba una gorra negra.

Mencionaron que este viaja-
ba en una motocicleta tipo
Cargo, en la cual se desplazaba
por la Avenida Aztlán, cuando
el hombre comenzó a ser per-
seguido por sus ejecutores y de
motocicleta a motocicleta le
iban disparando.

Después de un recorrido de
unos 100 metros, el ex reo cayó
sobre el pavimento, frente a un
depósito de cerveza.

Fue en ese lugar en donde
los pistoleros bajaron para
rematarlo.

Hasta el lugar de los hechos
llegaron paramédicos de la
Cruz Roja, quienes menciona-
ron que el hombre estaba sin
vida y presentaba varias heri-
das en tórax, abdomen y pierna
derecha.

Se informó que el ahora
occiso estuvo preso en el penal
de Apodaca por delito contra la
salud y apenas tenía unos días
de haber sido liberado al cum-
plir una condena.

La ejecución fue de moto a moto.

Aniquilan de nueve balazos a 
ex presidiario en San Bernabé
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Alberto Cantú                                             

Todo parece indicar a que los Tigres

no tendrán que esperar más tiempo

para que ya tengan a su nuevo entre-

nador y este sería Veljko Paunovic.

Según trascendió en las últimas

horas, el serbio Veljko Paunovic diri-

giría este domingo a los Tigres en la

pretemporada de playa que está siendo

en la Riviera Maya.

Se espera que este domingo al

mediodía pueda reportar con los Tigres

a la pretemporada de playa, en donde

conocerá a los jugadores que dirigirá

por los próximos dos años.

Paunovic habría firmado un contra-

to de dos años con los Tigres.

Dicho estratega dirigió a las Chivas

en todo el año pasado y los llevó a la

final del Torneo Clausura 2023, en

donde cayeron frente a Tigres.

Sin embargo, eso ya es pasado y

ahora lo que sería presente es que

Paunovic tome la dirección técnica de

los felinos, con quienes buscará ganar

todos los títulos que estén en juego en

el segundo semestre del presente año.

El Universal                                              

La cara mostrada por la Selección

Mexicana fue distinta, pero el resulta-

do fue el mismo: otra derrota previo a

la Copa América que mantiene las

alarmas encendidas. Esta vez, con un

marcador menos abultado frente a

Brasil.

Ya con los titulares, la Selección

Mexicana comandada por Jaime

Lozano, tuvo este sábado su último

amistoso previo a la Copa América

frente al combinado de Brasil, donde

cayeron de nueva cuenta (2-3), obte-

niendo así, sólo una victoria (1-0 con-

tra Bolivia) en este periodo de

preparación.

Los titubeos en los primeros minu-

tos del encuentro cobraron factura al

Tricolor en el Kyle Field de Texas, ya

que al 5’ Andreas Pereira abrió el

marcador para la Canarinha, al

quitarse con un par de amagues a los

defensores mexicanos y mandar el

esférico junto al palo izquierdo del

arco defendido por Julio González.

Gabriel Martinelli fue el encarga-

do de marcar el segundo para los

brasileños en la parte complemen-

taria (54’), cuando remató de zurda el

centro por parte de Yan Couto.

El primero del Tri llegó cuando

Alexis Vega llegó a la línea final del

campo y asistió a Julián Quiñones,

quien remató cerca del poste izquier-

do de la portería de Alisson Becker.

Y el segundo, Guillermo Martínez,

remató en primera instancia de

cabeza el centro desde el tiro de

equina, el cual rechazó Alisson, pero

Martínez siempre estuvo atento y de

pierna izquierda colocó el balón

pegado al poste izquierdo, convirtién-

dose en héroe al lograr el, momentá-

neo, empate (90+2’).

El encuentro parecía que tomaba

el rumbo de la igualada, pero a Brasil

nunca hay que darlo por derrotado, y

al 90+6’ se hizo presente la joya de la

Canarinha, Endrick, al rematar de

cabeza el pase de Vinícius Júnior.

LA SUB 23
La selección mexicana buscará

este domingo amarrar el liderato del

sector A del Maurice Revello. El

combinado mexicano liderado por

Ricardo Cadena suma dos victorias

(la primera en penales) y ahora

expondrá su invicto ante la selección

de Costa de Marfil, nación que ha

derrotado a Francia y Corea del Sur.

En estos momentos, el Tri se

mantiene en la segunda posición con

cuatro unidades, mientras que los

africanos suman seis unidades.

Alberto Cantú                                                       

Los Rayados confirmaron ayer por

la tarde la incorporación de Oliver

Torres, futbolista proveniente del

Sevilla.

“ @olitorres10 se une a la Pandilla

y, desde hoy, es un Rayado más”, infor-

maron los Rayados en la red social”X”.

Torres tiene 29 años de edad y se

desempeña como mediocampista,

además de que toda su carrera la hizo

en Europa.

Proveniente del Sevilla, Oliver

Torres llega al futbol mexicano para

firmar un contrato de tres años con el

club regio, hasta mediados del 2027.

Dicho jugador también tuvo en

Europa otras experiencias como profe-

sional y en clubes como Atlético de

Madrid, Villareal y Porto.

“Con la ilusión de un niño, me uno

a la Pandilla y desde hoy soy un

Rayados más. Será un orgullo defender

juntos los colores de nuestro club.

Arriba el Monterrey”, mencionó el

jugador.

Oliver tendrá contrato con el equipo

regio hasta 2027, años en los que bus-

cará sumar campeonatos.

LLEGARÍA HOY JOHAN 
Johan Rojas, refuerzo del Monterrey,

estaría llegando este domingo a la ciudad,

aunque se desconoce la hora. 

Si bien las vacaciones terminarán en

Rayados mañana, en los albiazules tendrían

planeado que Rojas llegue hoy a Monterrey

y a partir del primer día de la semana

entrante pueda conocer a sus nuevos com-

pañeros, así como también hacer en ese

momento los exámenes físicos y médicos. 

Después de eso, Johan Rojas estaría via-

jando con el plantel que dirige Fernando

Ortiz y lo harían a la Riviera Maya para tener

la pretemporada de playa desde el próximo

17 de junio hasta el día 23 de este mes. 

Johan Rojas catalogó al club regio “como

el mejor equipo de México”, y se mostró

feliz de reforzar al cuadro regio para el sigu-

iente semestre y esto lo revalidó en la red

social de Instagram. 

“Agradecido de llegar al mejor equipo de

México”, expuso Johan Rojas en la red

social de Instagram. 

Por otro lado, Roberto De La Rosa, quien

proviene de Pachuca, está de vacaciones y

aún no hay una fecha exacta para que inicie

la pretemporada con los albiazules, si se con-

firma como refuerzo. 

Alberto Cantú                                                

Porcinos, el equipo del streamer

español y presidente Ibai Llanos, se

proclamó como el primer monarca de

la Kings World Cup que se realizó en el

Gigante de Acero. 

El equipo del presidente Ibai Llanos

venció en el partido final al conjunto de

G3X FC de The Gules por marcador de

5-3, logrando con esto el ser los campe-

ones del mundo de este torneo. 

En un estadio BBVA que lució total-

mente lleno el evento dio comienzo

con la presentación de los equipos

finalistas como era el caso de Porcinos

de Ibai Llanos, Saiyans de The Gregf,

XBuyerTeam con los hermanos Buyer

y G3X FC de The Gules. 

Previo a las semifinales de la final

four, el evento comenzó con una fun-

ción de lucha libre entre Doctor

Wagner Junior, Octagón Junior, Lady

Flammer y El Fiscal, misma que man-

tuvo emocionado a los miles de asis-

tentes en el Gigante de Acero. 

Posteriormente a eso, la primera

semifinal de la Kings World Cup dio

comienzo en el Gigante de Acero y ahí

Porcinos venció 7-3 a XBuyerTeam,

donde incluso su presidente Ibai Llanos

marcó un gol de penal. 

La segunda semifinal fue entre

Saiyans y G3X FC,  siendo estos últi-

mos los que avanzaron a la final al

ganar 6-3.

Ya en la batalla final, en la disputa

del título, Porcinos se adelantó con

goles de Nadir y Soriano, aunque

después generaron uno más con el

tanto de Pablo Hernández para tener ya

una distancia a favor de tres anota-

ciones, pero después descontó

Wellington Rodríguez por los

brasileños, terminando así la primera

parte. 

En la segunda mitad, Ibai Llanos de

Porcinos decidió cobrar un penal que

atajó el portero rival, pero eso no

desmotivó a un cuadro rosa que anotó

el cuarto con el tanto de Nico Santos y

después llegó el quinto vía Guti,  todo

esto mientras que el propio Kelvin

Oliveira descontaba con un shoot-out. 

G3X FC se acercó con un penal de

Oliveira y faltando pocos minutos

estaban a dos goles de diferencia,

pero finalmente Porcinos aguantó la

ventaja y se coronó como campeón

del mundo. 

Cabe señalar que los campeones se

llevaron también un premio económico

del millón de dólares, motivo por el

cual cerraron con un broche de oro su

visita a la Sultana del Norte.

¡Es Paunovic!

Parecía que México evitaba la derrota, pero Brasil lo ganó al final.

Otra cara...
otra derrota

Porcinos se corona en la Kings 

Oliver ya es rayado

Otra derrota previo a la Copa América
que mantiene las alarmas encendidas

El español ex del Sevilla formará ahora parte de los Rayados.

Lozano, inconforme 

Jaime Lozano, técnico de

la Selección Mexicana, se

dijo inconforme por la derro-

ta ante Brasil previo a la

Copa América.

"Que te hagan un gol en

la última jugada te deja un

poco inconforme", aseveró

Lozano en rueda de prensa.

"Triste. Pocas selec-

ciones logran empatar o

remontar a Brasil, y al final

nos deja tristes.

Reconocimiento a los

jugadores que hoy corrieron

como nunca. Aprendimos de

los errores contra Uruguay",

concluyó.

El Universal                                                        

Mal sábado para “Checo” Pérez en la

Clasificación del Gran Premio de

Canadá.

El piloto mexicano quedó eliminado

en la Q1, al ubicarse en el puesto 16, sitio

desde el que largará el domingo en la car-

rera en Montreal; su mejor tiempo fue de

1:13.326.

El volante de Guadalajara, quien ren-

ovó en la semana con Red Bull hasta el

2026, tendrá un complejo Gran Premio

en la pista del Circuito Gilles Villeneuve,

donde desde muy atrás deberá gestionar,

cuidar sus neumáticos y encontrar la

forma entre los muros canadienses de

escalar lo más pronto posible para poder

sumar puntos tras la carrera.

En su último intento, Pérez se había

puesto fuera de la zona de eliminación,

pero fue cayendo en los segundos finales

y Alex Albon hizo mejor tiempo

(1:12.896), para dejar al de Jalisco elimi-

nado en la primera fase de la Qualy.

Con esto, será el tercer fin de semana

al hilo que el 11 de la parrilla no concreta

un favorable sábado en la Fórmula 1.

UN DESASTRE                      
Un completo desastre, así fue como

Sergio Pérez llamó a su participación en la

clasificación del Gran Premio de Canadá.

Tras no lograr a la segunda sesión,

“Checo” se sinceró y reveló cuál fue el

motivo que le impidió superar la Q1 y que

hizo que “la clasificación fuera un total

desastre el día de hoy (sábado)”.

“El principal problema fue que no lo

pudimos prender el neumático trasero,

siempre estuvimos abajo de la temperatu-

ra ideal, pero tener sólo una vuelta no fue

lo mejor y eso hizo que nuestra clasifi-

cación fuera un total desastre”, dijo el tap-

atío a los medios de comunicación, muy

molesto por el resultado obtenido.

Checo sigue en el ‘bache’

Veljko Paunivic sería presentado esta semana en la Riviera Maya.

2-3
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Tigres siguió ayer con su
pretemporada de playa en la
Riviera Maya, aunque ahora sí
tuvieron desde un inicio a
jugadores como Nahuel
Guzmán, André Pierre Gignac,
Guido Pizarro y Juan Pablo
Vigón, los cuales no habían
entrenado con el grupo en la
primera sesión del pasado
viernes. 

Los antes citados no entre-
naron con el restante grupo en
la primera sesión del pasado
viernes por el hecho de que
junto a Diego Láinez estaban en
un evento que se realizó en la
capital del país, donde se con-
firmó a la nueva televisora que
transmitirá los partidos de local
de estos Tigres. 

Sin embargo, los antes men-
cionados pudieron entrenar desde ayer
con el grupo en la primera sesión que
constó de ejercicios de velocidad y
resistencia, aunque después se trabajó
con el balón y se hizo el tradicional fut-
bol a espacios reducidos que se realizó

en una cancha del hotel en la que están
hospedados. 

Cabe señalar que Diego Láinez no
formó parte de la práctica ya que con-
tinúa recuperándose de una lesión en el
tobillo derecho. 

Los felinos tuvieron ayer
una segunda sesión de entre-
namiento que fue vespertina y
ahí se hizo algo de labores de
gimnasio para relajar el cuer-
po. 

Los auriazules continuarán
con su pretemporada de playa
hasta el próximo domingo, es
decir, todavía les queda una
semana de entrenamientos en
la Riviera Maya. 

Hasta estos momentos, los
entrenamientos físicos en la
Riviera Maya están siendo
dirigidos por Juan Carlos
Ortega, Marcos Ayala y Óscar
Tojo, quienes están a cargo del
plantel mientras la directiva de
Tigres elige al nuevo entre-
nador para la institución. 

Se espera que a partir de
mañana o días posteriores de la semana
entrante ya la pretemporada de playa sea
dirigida en Tigres por el probable nuevo
entrenador del equipo y se especula que
este podría ser el serbio Veljko Paunovic,
pero eso todavía no es un hecho. (AC)

De no suceder nada extraño en las
próximas horas, el serbio Veljko
Paunovic se convertiría en el nuevo
entrenador de los Tigres, y buscaría un
proyecto a largo plazo que por una u otra
cosa no ha pasado en dicha institución
desde que Mauricio Culebro es el presi-
dente de la organización. 

Culebro tomó la presidencia de Tigres
en el verano del 2021 y en estos tres años
va por su quinto entrenador como el
mandamás en lo deportivo de la men-
cionada institución, siendo Miguel
Herrera, Diego Cocca, Marco Antonio
“Chima” Ruiz y Robert Dante Siboldi
los anteriores estrategas de dicha
escuadra. 

Miguel Herrera fue anunciado como
técnico de Tigres y esto fue un 20 de
mayo del 2021, pero fue despedido un
nueve de noviembre del 2022, durando
un año, cinco meses y 20 días en la direc-
ción técnica de Tigres, para ser sustituido
no solamente por temas deportivos, sino
también por hacer público que se iba a ir
a comentar con una televisora la Copa
del Mundo de Qatar, lo que causó que
Mauricio Culebro, el presidente de los
felinos, terminara por destituir al
“Piojo”. 

Tras el cese de Miguel Herrera, Tigres
anunció como su nuevo técnico a Diego
Cocca el pasado 16 de noviembre del
2022, aunque abandonó el proyecto auri-

azul por dirigir a la Selección Mexicana
de Futbol después de dos meses y 24 días
en el timón felino. 

Después de la partida de Cocca,
Tigres anunció un nueve de febrero del
2023 a Marco Antonio “Chima” Ruiz,
todo esto para que dicho estratega fuera
cesado por Culebro un nueve de abril del
año pasado, durando solamente dos
meses en el cargo. 

El despido de Marco Antonio
“Chima” Ruiz fue por el mal momento
de Tigres entre la temporada regular del
Torneo Clausura 2023 y la
Concachampions de ese año. 

Se fue Marco Antonio Ruiz y después
llegó a la dirección técnica de Tigres el
uruguayo Robert Dante Siboldi, estrate-
ga que fue anunciado como técnico de la
institución en un 10 de abril del 2023,

aunque su salida se confirmó el pasado
martes por diferencias del proyecto entre
él y su cuerpo técnico con la dirigencia
felina. 

Siboldi ganó tres títulos con el club en
apenas un año, un mes y 25 días que
dirigió a los antes citados, siendo el de
Liga del Clausura 2023 y ante Chivas, el
que más se recuerda. 

En conclusión, en Tigres no han
prevalecido los proyectos a largo plazo
desde que Culebro es el presidente de la
institución, aunque ahora todo apunta
que el elegido para dirigir al equipo sea
el serbio Veljko Paunovic, estratega que
de ser confirmado como nuevo estratega
de los auriazules seguramente deseará
que se le tenga paciencia para que así
pueda cimentar las bases de su proyecto
para darle títulos a los de la UANL. (AC)

Tatiana Flores, jugadora de Tigres
Femenil, se expresó en contra del
acoso que sufrió en las últimas horas
a través de las redes sociales.

Fue en días anteriores cuando a
la jugadora se le implicó medianye
las redes sociales y por parte de
distintos usuarios, en unas publica-
ciones que dañaban su imagen.

Por ello la futbolista expuso un
comunicado en las redes sociales y
lo hizo con el hashtag de
#YaBasta, en donde culpó a los

medios de comunicación que lle-
garon a difundir las falsedades que
atentaron contra la imagen de la
futbolista.

“Decenas de medios de comuni-
cación han hecho polémica de una
noticia falsa a costa de mi persona
sin detenerse a pensar en el daño
que pueden ocasionar”, informó.

Cabe señalar que Tatiana Flores
milita en Tigres Femenil desde
enero pasado, cuando reforzó a las
‘Amazonas’. (AC)

Daniela Solís, jugadora de
Rayadas, cambiará su trabajo en
la cancha por el de las oficinas
albiazules, donde tendrá labores
administrativos.

Las Rayadas confirmaron
todo esto en las redes sociales
al publicar “Gracias por tanto,
Dani! Acompáñanos a despedir
a nuestra Histórica, Daniela

Solis, en el partido de Rayadas
contra AC Milán en el Estadio
BBVA”.

Solis, quien jugaba en las
Rayadas desde mediados del
2017 en adelante, ganó tres títu-
los con las albiazules en los tor-
neos Apertura 2019 y 2021,
ambos en diciembre, además
del Clausura 2024. (AC)

El Universal                                                    

El mexicano Rafael Márquez sigue
demostrando su calidad y talento como
entrenador en el Barcelona Atlètic, ahora
al avanzar a la Final de los playoffs para
ascender a la Segunda División de
España.

Los dirigidos por el exjugador de la
Selección Mexicana mostraron su mejor
versión en la cancha, para venir de atrás
y recuperarse de un (0-2) y terminar
llevándose el compromiso con una
remontada (5-3).

Un resultado que además de generar
la alegría de la afición, aumentó los
comentarios positivos para Márquez que
sonó fuerte para llegar al banquillo del
primer equipo hace unos meses.

Ahora el Barcelona Atlètic tendrá que
esperar unas horas para conocer a su
rival, que saldría del ganador del partido
entre Córdoba y Ponferradina que se

miden este domingo con ventaja para los
andaluces.

Lo logrado por Rafael Márquez, sería

clave para anunciar su renovación con el
equipo culé, que ve por segunda ocasión al
mexicano luchar por ascender de categoría.

El Universal                                             

Sin lugar a dudas, una de las
grandes sorpresas de la reciente
temporada en Europa fue el
Mallorca de Javier Aguirre, que se
mantuvo en Primera División y
además, alcanzó la final de la Copa
del Rey, la cual perdió por penales.

Sin embargo, por más grande
que parezca la hazaña, no fue sufi-
ciente para que el Vasco se quede
al frente del equipo español y fue
destituido al finalizar la tempora-
da, aunque para el estratega mexi-
cano el Mallorca se equivocó en
las formas.

“Yo puedo entender, fueron casi
noventa partidos de liga y puedes
entender que la gente se agota del
discurso, se cansa del estilo de
juego de Javier y queremos otro...
no hay bronca, en el futbol la
forma es fondo” declaró Aguirre
en entrevista con Caliente TV.

“En el futbol te vas quedando
medio ‘obsoletón’, eres útil para
ciertas cosas, pero para otras... A
mí lo que me hubiera gustado es
que me lo hubieran dicho a la
cara... Empezó en el periódico un
mes antes a salir nombres de futur-
os entrenadores del Mallorca... Eso
no está bien” agregó.

Camerún goleó 4-1 a Cabo Verde y
con ello se afianzaron como los líderes
de su grupo en las eliminatorias africanas
rumbo a la Copa del Mundo de México,
Estados Unidos y Canadá que sucederá
en el verano del 2026. 

El conjunto camerunés aprovechó su
localía y se hizo del triunfo tras los goles
hechos por parte de Ngadeu, Aboubakar
con su doblete y el otro fue de Tolo. 

Ya por el rival anotó Jamiro, pero esto
no fue suficiente y perdieron el duelo en
el conjunto de Cabo Verde. 

Tras este resultado, Camerún
llegó a siete puntos para estar de
líderes en el grupo D en las elimina-
torias africanas. 

Mientras tanto, Cabo Verde se quedó
en las cuatro unidades para que así sean
cuartos en su sector. 

Tigres ya entrena más
completo en la Riviera

La jugadora de Tigres sintió manchada su imagen.

Tatiana se defiende

Gignac ya entrenó al parejo del equipo.

Buscan felinos la estabilidad
...Con Paunovic

Daniela Solís.

Cambia Daniela la
cancha por la oficina

Lidera Camerún su grupo en eliminatorias mundialistas

Barza Athlétic de Rafa va por el ascenso

Rafa, muy cerca de la hazaña.

Javier Aguirre, estratega despedido del Mallorca.

Javier Aguirre molesto
por su salida del Mallorca

Camerún goleó a Cabo verde.

Culebro,
proyectos
efímeros.



Domingo 9 de junio de 2024

La tenista polaca Iga Swiatek se coro-

nó campeona del Roland Garros, segun-

do grand slam del año. 

Swiatek se hizo del título luego de

vencer en la gran final femenil a la com-

petidora italiana Jasmine Paolini. 

Iga fue mejor que su rival y a la ante-

riormente mencionada terminó vencien-

do por parciales de 6-2 y 6-1.  

Con esta victoria que fue relativa-

mente sencilla, Iga Swiatek se hizo del

título en este Abierto de Francia y con

ello, de paso, ya tiene cinco corona-

ciones de Roland Garros. 

Swiatek se continuó revalidado como

la mejor tenista del mundo luego de este

título en la capital de Francia. 

Los Celtics de Boston buscarán

esta noche el acercarse un poco

más al título de la NBA, mientras

que los Mavericks de Dallas inten-

tarán igualar la serie frente a su

rival. 

De hecho, el juego dos de las

finales de la NBA entre los Celtics

y los Mavericks de Dallas va a ser

este domingo y en el TD Garden de

Boston, iniciando todo en punto de

las 18:00 horas. 

Celtics llega a este juego dos

con ventaja luego de dominar el

primer partido que se realizó en

Boston, en donde superaron a los

Mavericks de Dallas y lo hicieron

por un marcador de 107 a 89. 

En ese partido, los Celtics de

Boston dominaron el juego ya que

ganaron los primeros dos cuartos y

lo hicieron con una ventaja de 21

puntos, lo que les ayudó para

acabar ganando el cruce con una

distancia de 18 unidades. 

Tras el triunfo, los Celtics

ahora están a tres victorias más

de ser campeones de la NBA,

motivo por el cual es impor-

tante que hoy saquen la victo-

ria y con ello viajar a Dallas

con una ventaja de dos victo-

rias por cero derrotas. 

Sin embargo, los Dallas

Mavericks desearán igualar la serie

para tener los próximos dos en casa

e intentar ganarlos para acercarse

al campeonato, aspecto por el cual

este duelo número dos entre ellos y

los Celtics será fundamental para

las aspiraciones de ambas franqui-

cias. 

El golfista mexicano Carlos Ortiz terminó

la penúltima ronda del Torneo de Houston en

la segunda plaza, dentro del LIV Golf de

Arabia Saudita.

Ortiz terminó la segunda ronda y lo hizo

con un -10 en el marcador, estando empatado

con el primer lugar que es David Puig.

Por su parte, Abraham Ancer, también

golfista mexicano, terminó la penúltima ronda

del torneo en la posición número 33, estando a

siete golpes bajo par (-10) del líder.

Ya en más actividad del golf mexicano, la

connacional María Fassi se ubica en la posi-

ción número 14 del ShopRite LPGA Classic

pres. by Acer, siendo esto a falta de la última

ronda que será este domingo. 

Rowdy Téllez pegó un

jonrón y empujó tres car-

reras, seis relevistas de

Pittsburgh mantuvieron a los

Mellizos a raya en la victoria

4-0 el sábado de Piratas ante

Minnesota.

Téllez, quien ha sido

abucheado con frecuencia en

el plato debido a que vive un

mal momento, bateó un cam-

bio de velocidad de Simeon

Woods Richardson (2-1) y su

disparo salió sobre el muro

en el jardín central con un out

en la séptima. Este fue su

primer cuadrangular desde el

31 de marzo.

La afición abucheó a Tellez

cuando lo anunciaron antes de su

jugada con el bate. Tellez, quien

firmó por un año con los Piratas

antes del inicio de la campaña,

llevó su promedio de bateo a

.208.

El primera base añadió un

sencillo de dos anotaciones

en la novena para darle un

respiro a los Piratas, que han

ganado cuatro de cinco due-

los.

Hunter Stratton (2-1) se

llevó la victoria gracias a una

espectacular atrapada del

segundo base Nick Gonzales

para terminar la séptima.

Daniel Suárez, piloto regio de

Trackhouse Racing en la Nascar

Series de los Estados Unidos, saldrá

en la posición número siete para la

carrera de este domingo en el cir-

cuito de Sonoma.

Con una vuelta cronometrada en

un minuto, 13 segundos y 467

milésimas, el regio logró en la

sesión de clasificación la séptima

plaza para la carrera de este domin-

go.

Mientras tanto, el poleman para

la carrera de este domingo en

Sonoma acabó siendo Joey Logano

del equipo Ford.

Patricio O’Ward, piloto regio de

Arrow McLaren en la IndyCar Series de

los Estados Unidos, saldrá décimo

primero en la carrera de este domingo en

Road América. 

El regio, quien viene de un segundo

lugar en las 500 Millas de Indianápolis y

de un séptimo en Detroit, ahora partirá

décimo primero para esta carrera de

Road América , en Wisconsin. 

A diferencia de otras ocasiones,

O’Ward ahora no peleó por la pole

position tras no entrar al corte de los

seis más rápidos en la sesión de

clasificación. 

O’Ward se quedó en la Q2 de la sesión

de clasificación, todo esto mientras que

el poleman terminó siendo Lino

Lindqvist. 

Con todo esto, el regio Patricio

O’Ward se dice listo para competir en la

carrera de Road América, la cual pre-

tende iniciar en punto de las 14:30 horas

de este domingo. 

El Universal                                      

La plaza de trampolín 3 metros

individual varonil que estaba pen-

diente por designar para los Juegos

Olímpicos de París 2024 ya tiene

dueño, le pertenece a Kevin

Alexander Muñoz Heredia.

El clavadista veracruzano ganó

el selectivo que realizó el Comité

Olímpico Mexicano (COM), y

luego de seis ejecuciones obtuvo

una calificación de 430.45 puntos

que lo hace cumplir su gran objeti-

vo deportivo. “Era un sueño que

tenía, y verlo materializado me

quiebra la voz, fue un camino

duro, pero trabajé por este resulta-

do y gracias a Dios ahí está”,

expresó el atleta de 20 años.

La juventud de Kevin se impuso

a la experiencia de Rodrigo Diego

y Jahir Ocampo, quienes se

quedaron en el segundo y tercer

lugares con puntuaciones de

397.25 y 390.15, respectivamente.

“Competí con grandes atletas de

renombre, que son muy buenos,

pero me sentía tranquilo con el tra-

bajo hecho para lograr el resulta-

do”, expresó Muñoz Heredia.

París 2024 será la primera justa

veraniega en la carrera de Kevin,

por lo que no ocultó su emoción y

al saber el resultado final de

inmediato saltó a las gradas para

abrazar a su familia. “Todavía no

tengo palabras... Tengo que

digerirlo, pero es un sentimiento

único”, afirmó el alumno de Iván

Bautista.

Entre los logros más impor-

tantes de la corta carrera del

clavadista destacan ser campeón

panamericano en 2019 y subcam-

peón panamericano en 2021,

ambos en juveniles. Ahora asume

la responsabilidad de brindar la

mejor actuación en su debut

olímpico. “Voy dispuesto a dar el

101 por ciento, y aunque no nos

apoyen, con el corazón lo vamos a

sacar”, sentenció Muñoz.

Con Kevin se completa la lista

de los clavadistas mexicanos que

competirán en París 2024.

Longoria, reconocida raquetbolista

nacida en San Luis Potosí y represen-

tante de Nuevo León en competencias

nacionales e internacionales, logró su

título número 120 como profesional.

La anteriormente mencionada se

impuso en la final femenil del Battle at

the Beach-Season Finale a la también

mexicana Alexandra Herrera.

Longoria fue superior a su rival y a la

anteriormente mencionada terminó ven-

ciendo por parciales de 15-5 y 15-10.

Cabe señalar que esta final entre

Longoria y su rival se realizó en

Virginia, en los Estados Unidos, en el

país vecino.

Y así termina la connacional su tem-

porada de este año en el Ladies

Profesional Raquetbol Tour, haciéndolo

con un título y revalidándose como una

de las mejores raquetbolistas del mundo.

PIERDE LA FINAL DE DOBLES
Longoria y su compañera Samantha

Salas perdieron la final de dobles feme-

nil, cayendo en contra de Monserrat

Mejía y Alexandra Herrera por parciales

de 15-5 y 15-9.

Swiatek se corona
Vence a Paolini y conquista el Roland Garros

Ortiz va segundo en el Torneo de Houston

Celtics de Boston buscan colocarse a medio camino del cetro.

Busca Celtics 
aumentar ventaja

Kevin Muñoz,
de Veracruz a París

Saldrá O’Ward undécimo en Road América 

Saldrá Suárez séptimoRowdy Téllez 
genera triunfo pirata

Rowdy Téllez, mexico-americano.

El regio cronometró  un minuto, 13
segundos y 467 milésimas para

lograr esto

Logra Paola Longoria su título 120

Paola Longoria.

Patricio O’Ward.

Carlos Ortiz.
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El Universal.-                                            

Paris Jackson, hija del legendario
Michael Jackson, ha mostrado cómo
la música puede unir culturas en una
reciente visita a España, donde com-
partió su entusiasmo por un popular
cantante hispano.

Después de participar en el desfile
del diseñador Alexander Wang, Paris
Jackson viajó a Barcelona para asis-
tir al evento de moda de la firma
Desigual.

El desfile, que se llevó a cabo el
jueves, contó con la presencia de fig-
uras destacadas como la actriz Ester
Expósito y otras celebridades.

Paris fue cuestionada sobre diver-
sos aspectos de la cultura española. 

Al hablar de sus gustos musicales,
reveló con entusiasmo su admiración
por el cantante de regional mexicano
Christian Nodal. "Sí, escucho música
en español. 

Christian Nodal es mi favorito",
confesó. Inicialmente, Paris pensó
que Nodal era español, pero aceptó la
corrección con gracia y mencionó
que también conocía a la artista
española Rosalía.

Paris también compartió sus expe-
riencias culinarias, admitiendo que
no está muy familiarizada con la
comida española debido a su crianza
en California, donde predominan los
sabores de la cocina latinoamericana.

"No estoy muy familiarizada con
la paella. 

Yo crecí en California, así que
estoy más acostumbrada a la cocina
centroamericana y mexicana",
explicó.

Durante el desfile de Desigual,
Paris Jackson impresionó con un ele-
gante vestido negro suelto hasta las
rodillas, con mangas abullonadas.

Complementó su look con tacones
a juego y un maquillaje discreto,
destacando su presencia y estilo en la
pasarela.

Por lo que la artista, Paris Jackson
continúa demostrando cómo la músi-
ca y la moda pueden servir como
puentes entre diferentes culturas,
mientras disfruta de nuevas experi-
encias y conexiones en su visita a
Europa.

Redacción.-                                             

Una mujer británica, identificada

como Fiona Harvey, ha presentado una

demanda millonaria contra la platafor-

ma de streaming Netflix, reclamando la

astronómica cifra de 170 millones de

dólares en daños y perjuicios. 

¿La razón? Harvey sostiene que es

la inspiración en la vida real detrás del

controvertido personaje de Martha en

la exitosa miniserie "Bebé Reno" de la

plataforma, creada por el comediante

Richard Gadd.

Según los documentos legales pre-

sentados en el estado de California, se

alega que la representación de su vida

por parte de Netflix y Gadd es falsa y

perjudicial, diseñada para atraer a más

espectadores y generar mayor atención

mediática, a costa de su propia reputa-

ción y bienestar. La demanda describe

esta situación como "la mentira más

grande en la historia de la televisión".

La controversia se centra en el per-

sonaje de Martha en la serie, quien es

retratada como una acosadora violenta

y abusiva, tanto emocional como

sexualmente. 

Según la trama de "Bebé Reno",

Martha envía miles de correos electró-

nicos, mensajes de voz y de texto aco-

sadores a Gadd, al igual que a su novia

y familia, lo que desencadena una serie

de eventos traumáticos.

Sin embargo, la verdadera identidad

de Fiona Harvey fue expuesta por los

aficionados de la serie, quienes la ras-

trearon en redes sociales y la contacta-

ron directamente. 

Esta exposición pública llevó a

Harvey a negar las acusaciones en

entrevistas televisivas en el Reino

Unido, afirmando que las representa-

ciones de la serie no se ajustan a la rea-

lidad de su relación con Gadd.

La demanda argumenta que Netflix

y Gadd difundieron mentiras sobre

Harvey a una audiencia global, inclu-

yendo acusaciones de que ella era una

acosadora condenada y había agredido

sexualmente a Gadd. 

Por su parte, Netflix ha respondido a

la demanda afirmando su intención de

defender la serie y el derecho de Gadd

a contar su historia. 

La plataforma ha señalado que

"Bebé Reno" se basa en la obra teatral

en solitario de Gadd, y que tienen la

intención de defender vigorosamente

su derecho a expresarse a través de esta

serie.

La demanda, que busca una com-

pensación total de 170 millones de

dólares, incluye cargos por difamación,

daño intencional, angustia emocional y

negligencia, entre otros. 

Este caso es uno más de los litigios

en la industria del entretenimiento, ya

que plantea cuestiones sobre la respon-

sabilidad de las plataformas de strea-

ming y los creadores de contenido.

Pide 170 mdd mujer que inspiró ‘Bebé Reno’ a Netflix

El Universal.-                                         

En los últimos meses, Jennifer

Lopez y Ben Affleck han sido objeto

de intensas especulaciones sobre una

posible crisis en su relación. A pesar de

los rumores, ninguno de los dos ha

ofrecido declaraciones claras. Ahora,

la controversia se aviva nuevamente ya

que la pareja está vendiendo en silen-

cio la casa que compraron juntos tras

su boda.

Fuentes cercanas a los actores infor-

maron a TMZ que JLo y Affleck están

utilizando al agente inmobiliario

Santiago Arana, de The Agency en

California, para poner a la venta su

mansión de Beverly Hills, la cual les

costó poco más de 60 millones de

dólares hace un año.

Dicha propiedad fue elegida entre

más de 80 casas que la feliz pareja vis-

itó durante dos años.

El portal asegura que el matrimonio

está enfrentando una fuerte crisis,

puesto que Ben se mudó de la mansión

y está en una casa de alquiler en

Brentwood, mientras que Lopez está

en búsqueda de un nuevo inmueble.

La mansión se ha estado mostrando

durante dos semanas, pero hasta el

momento no hay un comprador.

Aparentemente, están pidiendo 65

millones de dólares, incluyendo una

comisión de corredor y un nuevo

impuesto sobre propiedades, una canti-

dad significativa de dinero que

invirtieron en ella. De no ser compra-

da, significaría una pérdida de millones

de dólares.

Durante el desfile de Desigual, Paris compartió sus gustos musicales, reve-
lando que el cantante Christian Nodal es su favorito.

Revela Paris Jackson su admiración por Nodal

La mansión de 4 mil metros cuadrados contiene estacionamiento para 80
vehículos, 30 aseos y 17 habitaciones.

Ponen JLo y Ben Affleck en
venta casa que compraron juntos

La verdadera identidad de Fiona Harvey fue expuesta por los aficionados de
la serie, quienes la rastrearon en redes sociales.

Estará Mario Bezares en la Casa de los Famosos México 2
El Universal.-                                            

La noche de este sábado,
la Selección Mexicana
enfrentó a Brasil en un duelo
cerrado que terminó con una
ajustada victoria para. 

En medio del partido, se
dio a conocer al primer con-
firmado para la próxima edi-
ción de La Casa de los
Famosos (LCDLF) México. 

La sorpresa fue revelada
por David Faitelson, quien
desenmascaró al famoso
conductor Mario Bezares,

que apareció disfrazado con
la máscara de Místico.

Ante la mirada atenta de
los comentaristas Andrés
Vaca y Ricardo La Volpe,
Bezares expresó su felicidad
por unirse al proyecto, des-
tacando también su afición
por el futbol.

Este anuncio llega tras el
éxito rotundo de la primera
temporada de La Casa de los
Famosos, donde Wendy
Guevara se coronó como la
indiscutible ganadora. 

La revelación de Bezares

como el primer habitante
confirmado de la segunda
temporada ha generado gran
expectativa entre los segui-
dores del reality show, que
reúne a diversas personali-
dades para convivir 24/7 en
una casa llena de cámaras.

Mario Bezares se mostró
emocionado de participar en
el reality, a pesar de la polé-
mica reciente por el estreno
de la serie "¿Quién lo
mató?", que aborda el asesi-
nato de su compañero Paco
Stanley en 1999. Bezares,

quien ha estado en el ojo del
huracán por este tema, pare-
ce decidido a enfocarse en
su nueva aventura televisiva.

Según informó Bezares,
la segunda temporada de La
Casa de los Famosos 2 se
estrenará el próximo domin-
go 21 de julio y tendrá una
duración de 10 semanas.

Por lo que después del
anuncio, las redes sociales
se inundaron de especulacio-
nes sobre quiénes podrían
ser los otros habitantes de la
casa.

La segunda temporada de LCDLF se estrenará el próximo domingo 21 de
julio y tendrá una duración de 10 semanas. 

Redacción.-                                        

El cantante colombiano Maluma
se encargó de avivar un ambiente
adormecido en el Estadio BBVA en
Monterrey, justo antes de la espera-
da Final de la Kings World Cup.

Con su presencia y su estilo,
"Pretty Boy" salió al escenario más
de media hora después de lo pre-
visto, pero hizo que la espera valie-
ra la pena para los miles de fanáti-

cos presentes.
El espectáculo comenzó con la

energía alta, con Maluma interpre-
tando sus colaboraciones con
Blessd, incluyendo la popular can-
ción "Imposible". 

La audiencia, ansiosa por verlo
en vivo, estalló en aplausos y gri-
tos, mostrando que la espera no
había mermado su entusiasmo. 

Una de las mayores sorpresas de
la noche fue la aparición del Grupo

Frontera, cuyo nombre se había
mantenido en secreto hasta el
momento de su entrada al escena-
rio.

La agrupación regional fue reci-
bida con ovaciones mientras inter-
pretaron juntos "¿Por qué será?",
logrando que el "Gigante de
Acero" se pusiera de pie y cantara
al unísono. 

Fue un momento inolvidable
que dejó a la multitud extasiada.La
segunda mitad del espectáculo de
Maluma fue un viaje por sus mayo-
res éxitos. 

El colombiano no solo demostró
su talento vocal, sino también su
habilidad en el escenario, acom-
pañado de sus bailarinas de apoyo.
Canciones como "¿Según quién?",
en colaboración con Carín León,
mantuvieron el ambiente vibrante
y festivo. 

Maluma demostró una vez más
por qué es uno de los artistas más
influyentes del género urbano.

El cierre del espectáculo fue

apoteósico, con Maluma interpre-
tando sus himnos "HP", "Felices
los 4" y "Hawai". Un impresionan-
te show de pirotecnia puso el bro-
che de oro a una actuación que dejó
a los asistentes maravillados. 

Sin embargo, una vez terminado
el acto de "Maluma Baby", una
parte del público decidió abando-
nar el estadio, sin esperar a la final
del torneo de la Kings League entre
Porcinos y G3X.La Kings World
Cup, en su fase final, se disputará
en Monterrey, Nuevo León, con los
últimos encuentros del torneo pre-
vistos para esta ciudad. 

Maluma, además de su presenta-
ción en el estadio, fue visto por la
mañana en un Oxxo de Monterrey
junto a sus amigos. 

En un video que circula en redes
sociales, se le observa comprando
cervezas y bromeando con el caje-
ro sobre su identidad. Con su
característica simpatía, el cantante
demostró una vez más su cercanía
con sus seguidores.

Maluma enciende en la final de la Kings World Cup 2024

Una de las grandes sorpresas fue
la aparición de Grupo Frontera.

El cantante colombiano ‘incen-
dio’ con sus canciones.



Hace días que no baila el muñeco, el
caballo no se explica por qué no aparece
el vaquero más auténtico que existió. El
caballo loco, ese sitio cutre donde vimos
llorar al cantante de la orquesta mientras
cantaba "Perfume de gardenias" y el ron
rolaba machín. Ignacio Trejo Fuentes se
nos adelantó. ¿Supiste que tu equipo
quedó campeón? No te enteraste pero te
informo que ahora tendremos presidenta,
una chava de la UNAM que prefirió estu-
diar física a ser gerontóloga. Aunque
sabíamos que estabas enfermo nos sor-
prendió tu partida. Al Juanjo se le quebró
la voz. La noticia fue como un penalty
cobrado por Cristiano Ronaldo. Un puñal
de esos que parten los días sin salpicar.
Chuy Hidalgo se quedó sin palabras.

Leonor a quien Leonor merece, dijiste
cuando conociste a esa chica de ojos
grandes que se convirtió en mi esposa.
María Paredes, no olvida cuando presen-
taste Crónicas romanas en la universidad
del Gato de Lara, y el sufrimiento porque
se acabó la cerveza. Afortunadamente
César Ibarra solucionó el problema, algo
que cuenta en su libro, Las trampas de la
fea. Fue tan fructífera tu presencia en
Culiacán que es parte de nuestra memo-
ria cultural. Cuando llegabas, llevabas la
literatura del brazo, conversabas con ella
y definías los años según la calidad de los
libros publicados. Tu evaluación aparecía
en diciembre y ese día sumabas amigos y
enemigos. Una noche en el San Pancho
un compa te reclamó y con tres brindis
quedó contento. Uno por Juan Rulfo, otro

por Carlos Fuentes y uno más por
Fernando del Paso. No pocos afirmaban
que eras el crítico que más leía literatura
mexicana y el más esclarecedor de lo que
se escribía en ese tiempo. Arturo Trejo
Villafuerte estaba con nosotros pero no
quiso leer poemas.

Trabajaste con Gustavo Sainz en el
INBA, en la revista de Bellas Artes
donde publicaban las nuevas genera-
ciones. En las oficinas de la Torre Latino
vimos un par de veces a una joven de
cabello largo y rizado que era una
belleza. Alessandra Luiselli. Eso ocurrió
porque solicité a Sainz la presentación de
mi primer libro en la librería de Bellas
Artes. El público se sentaba en una
escalera. Quince años después me con-
taste que a Gustavo le gustó mi libro,
aunque sólo leyó dos o tres líneas.
Gracias Nacho. Fue un gran estímulo
para mí. No recuerdo si te dije, pero la
revista de que hablo además de los textos
inéditos, contenía verdaderas lecciones
sobre al arte de escribir. Allí leí que Jules
Renard expresó que los novelistas somos
verdaderas bestias de carga, que
cualquiera escribe una página, pero
pocos trescientas y los que lo hacen
genialmente, se cuentan con los dedos de
una personaje de Alfred Hitchcock.
Cuántas cosas, Nacho Trejo, cuántas.

Me dijo Juanjo que te enterraron en un
pueblo de Hidalgo en una ceremonia
especial. Sin duda tu familia eligió el
silencio porque muchos nos enteramos
uno o dos días después de tu partida. Una

tarde nos encontramos en la Feria del
Libro de Pachuca. Llegabas. Siempre con
esa sonrisa que abría puertas y corazones.
Delgado, bien vestido, impelido por el
deseo de compartir tus conocimientos.
Fue lindo ver cómo eras recibido, con
más respeto a lo que significas para la lit-
eratura mexicana que por tu aparente

fragilidad. Esa tarde los relojes se
retrasaron varios años. Gracias por todo
Nacho, hombre hecho de palabras.
Gracias por meter a Culiacán en tu
corazón y contribuir a desarrollar el uni-
verso literario que somos y que sigue cre-
ciendo. 

Gracias amigo.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx

MONTERREY, N.L. DOMINGO 9 DE JUNIO DE 2024

Charles Dickens

(Portsmouth, Reino Unido,
1812 - Gad's Hill, id., 1870)
Escritor británico, máximo expo-
nente de la novela realista deci-
monónica en Inglaterra, como lo
fueron Stendhal, Balzac y Flaubert
en Francia y Galdós y Clarín en
España. En 1822, con diez años,
el pequeño Charles se trasladó
con su familia de Kent a Londres,
y dos años más tarde su padre fue
encarcelado por deudas. El futuro
escritor entró a trabajar entonces
en una fábrica de calzados, donde
conoció las duras condiciones de
vida de las clases más humildes, a
cuya denuncia dedicó gran parte
de su obra.

Autodidacta, si se excluyen los
dos años y medio que pasó en
una escuela privada, consiguió
empleo como pasante de aboga-
do en 1827, pero aspiraba ya a
ser dramaturgo y periodista.
Aprendió taquigrafía y, poco a
poco, consiguió ganarse la vida
con lo que escribía; empezó
redactando crónicas de tribunales
para acceder, más tarde, a un
puesto de periodista parlamen-
tario y, finalmente, bajo el seudón-
imo de Boz, publicó una serie de
artículos inspirados en la vida
cotidiana de Londres (Esbozos
por Boz).

El mismo año, casó con
Catherine Hogarth, hija del direc-
tor del Morning Chronicle, el per-
iódico que difundió, entre 1836 y
1837, el folletín de Los papeles
póstumos del Club Pickwick, y los
posteriores Oliver Twist y Nicholas
Nickleby. La publicación por entre-
gas de prácticamente todas sus
novelas creó una relación especial
con su público, sobre el cual llegó
a ejercer una importante influen-
cia, y en sus novelas se pronunció
de manera más o menos directa
sobre los asuntos de su tiempo.

En estos años, evolucionó
desde un estilo ligero a la actitud
socialmente comprometida de
Oliver Twist. Estas primeras nove-
las le proporcionaron un enorme
éxito popular y le dieron cierto
renombre entre las clases altas y
cultas, por lo que fue recibido con
grandes honores en Estados
Unidos, en 1842; sin embargo,
pronto se desengañó de la
sociedad estadounidense, al
percibir en ella todos los vicios del
Viejo Mundo. Sus críticas, refle-
jadas en una serie de artículos y
en la novela Martin Chuzzlewit,
indignaron en Estados Unidos, y
la novela supuso el fracaso más
sonado de su carrera en el Reino
Unido. Sin embargo, recuperó el
favor de su público en 1843, con
la publicación de Canción de
Navidad.

En 1849 fundó el Houseold
Words, semanario en el que,
además de difundir textos de
autores poco conocidos, como su
amigo Wilkie Collins, publicó La
casa desierta y Tiempos difíciles,
dos de las obras más logradas de
toda su producción. En las pági-
nas del Houseold Words
aparecieron también diversos
ensayos, casi siempre orientados
hacia una reforma social.

La gira que inició en 1867 por
Estados Unidos confirmó su noto-
riedad mundial, y así, fue aplaudi-
do en largas y agotadoras confer-
encias, entusiasmó al público con
las lecturas de su obra e incluso
llegó a ser recibido por la reina
Victoria I de Inglaterra poco antes
de su muerte, acelerada por las
secuelas que un accidente de fer-
rocarril dejó en su ya quebrantada
salud.

Los monos son demasiado
buenos para que el hombre
pueda descender de ellos

Friedrich Nietzsche

Tener fe significa no querer
saber la verdad

Friedrich Nietzsche

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LA HISTORIA DE LA ORQUÍDEA

Y LA MUECA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Mis padres habían llegado en avión,
de Monterrey a la Ciudad de México, un
día antes del evento. Los recogí en el
aeropuerto. Para mi sorpresa, venían en
silla de ruedas, siendo empujados por
sendos empleados de la base aérea, mien-
tras otro traía las maletas en un diablito.
Mis Padres habían solicitado el traslada-
do de la pista de aterrizaje a mi auto en
silla de ruedas. En realidad, mi padre
había sufrido una caída al salir de la casa
en Monterrey, cuando iban a tomar el
taxi al aeropuerto. Descendió tres
escalones, del pórtico a la cochera, cuan-
do cayó de lado y no pudo meter la mano.
Mi Madre lo ayudó a levantarse y se las-
timó el músculo de la cintura. Venían
tarde. Subieron al carro que los esperaba
para el traslado, con la adrenalina al tope.
En el trayecto, mi padre comenzó a dol-
erse aún más de su cadera.

Arribaron al aeropuerto y mi Padre no
podía bajar del auto. El chófer fue a bus-
car a algún empleado de servicios aero-
portuarios que lo trasladara en silla de
ruedas. Veinte minutos más tarde regresó
con alguien para ello. “¿Usted también
quiere silla de ruedas, Doña?” “Ay, se lo
agradecería”. “Ahorita que documente-
mos la pedimos”, le respondió el encar-
gado del traslado, a mi Madre.

Finalmente arribaron a la Ciudad de
México, subieron a mi auto y los llevé a
comer lo que se les antojaba en esos
momentos: Un cóctel de camarones. Los
dejé en el restaurante en la colonia del
Valle mientras yo fui a dejar el auto al
estacionamiento del departamento, a cua-
tro cuadras de distancia. Regresé y ya
estaban entretenidos, saboreando su copa
con camarones, aguacate, salsa cátsup,
jugo de limón y demás ingredientes.
Cuando terminamos, caminamos de
regreso al departamento. Mi padre tenía
que detenerse constantemente y recar-
garse en cualquier barda. Le seguía
doliendo la cadera. Finalmente llegamos
y subimos en elevador al segundo piso.
Se sentaron en dos sillones individuales.
Toqué para ellos, en unas bocinas conec-
tadas a mi laptop, la pieza que
escucharíamos al día siguiente en la Sala
Manuel M. Ponce, pero ese día, con los
sonidos de la librería de un programa
musical: Una obra que había compuesto
para orquesta de cuerdas, piano y batería.
Por eso habían venido desde Monterrey,
a escuchar al día siguiente la obra de su
hijo que se estrenaría en Bellas Artes.
Pero el dolor en la cadera de mi padre se
intensificaba cada quince minutos. Su
rostro revelaba un dolor cada vez más
amargo. ¿Se había quebrado la cadera?
¿Requería ser internado para una
operación?

“¿Quieres que te lleve al hospital?”.
“Fíjate que sí”, me dijo apenado. Lo subí
a un taxi y llegamos a la clínica. No tuvi-
mos que esperar mucho. Nos pasaron al
cubículo del médico. Expliqué la

situación: La caída seis horas antes, el
viaje en avión, la caminada del restau-
rante de mariscos al departamento, el sil-
lón donde mi padre se dolía cada vez
más, el viaje en taxi al hospital… y el
concierto del día siguiente. Lo pasaron a
radiografía. Yo me mordía las uñas: ¿Iba
yo a poder estar en Bellas Artes para
escuchar mi obra? Esperé en la sala de
espera.

Veinte minutos más tarde: una enfer-
mera me llamó: Regresé al área de médi-
cos, al mismo cubículo donde ya había
estado. Mi padre se encontraba sentado
en una silla, frente al doctor. “Siéntese”,
me dijo el médico, señalando la silla
vacía. 

Me explicó que le habían tomado
varias radiografías de la cadera. “Mire,
venga, asómese”, y me las enseñó en la
pantalla de la computadora. “Esta es la
vista de frente y esta otra es la vista lat-
eral”. A mí se me secaba la boca. “Lo que
su padre trae es un dolor muy fuerte por
el golpe, pero… la cadera no está que-
brada… ni siquiera trae un esguince, está
enterita. Le voy a enviar las radiografías
a su celular. Con analgésicos adecuados
va a ir pasando el dolor y: Don: mañana
sí podrán ir al concierto”. Yo me quería
hincar frente al médico por su sabiduría.

Le enseñé el programa de mano, la
foto de los músicos, le expliqué lo que
era una orquesta de cuerdas… en fin,
quería explicarle hasta lo que eran un
piano y una batería. “Lo entiendo; yo
también soy músico”, me dijo, “canto en
el coro de la Filarmónica de la UNAM y
sé lo importante que es esto para usted y
para su padre. Mire: aquí está la receta

del Paracetamol. Cada seis horas. Dos
tabletas”, y me extendió el pedazo de
papel firmado y con sello, junto con una
sonrisa que casi rayaba en una carcajada
que se le quería escapar al Señor Doctor.

POESÍA Y PROSA POÉTICA: 
¿REALIDAD O SUEÑO?
OLGA DE LEÓN G.

“Mientras te mueres, yo muero”
Soñar que me sueño.

Vivir que vivo o muero.
Viajar cual cada noche,

en carruaje alado
por entre nubes y estrellas:

es el sentido de la vida
que hoy vivo contigo.

Érase que se era, -en un lejano lugar,
cuyo nombre he olvidado y a donde no
sabría cómo llegar- ya que una sola vez
en la vida allá fui, y no estoy cierta ni
segura si en realidad fui, o solo soñé que
había ido.

Lo único que sí tengo por cierto y
seguro es lo que entonces viví: 

Tres pájaros se me aparecieron en dis-
tintos momentos, los tres hermosos y
muy coloridos… Con una característica
increíble: los tres hablaban, bueno con-
migo hablaron, y me dijeron cosas
importantes para la vida y el momento
que entonces y hoy atravieso.

Uno me habló de la importancia que
debe tener en nuestras vidas vivir con
tranquilidad, ser mesurados en todo y
nunca apresurarnos demasiado; no más
de lo que el tiempo nos lo requiere: no

por correr mucho se vive más; ni quien
hace mucho puede atribuirlo a que se
apresura con las cosas, sino a que prevé y
da prioridad únicamente a lo necesario;
lo demás va saliendo a su paso.

Otro me recordó que la vida es corta,
pero no tanto como para no tomarnos
nuestro tiempo y descansar cuando el
cuerpo o la mente lo exigen. No importa
cuánto vivas, nunca podrás hacer cuanto
quisiste, por ello es importante tomar
decisiones y no perder nuestro tiempo en
nimiedades ni en imposibles: hay tareas
para pequeños de cerebro o razón,
gigantes de ilusiones o fantasías, y para
humanos sensatos -como cualesquiera-
que no estén peleados con el sentido
común.

El tercero, que parecía -ante mi
humilde juicio y cuidadosa observación-
el más inteligente y sabio (quizás tam-
bién el más experimentado y viejo), solo
me dijo:

Tú sola tú, eres la dueña de tus actos y
tu destino. No importa cuántos te aconse-
jen y digan qué sí y qué no hacer, tú
tienes el sartén por el mango. Y, harás lo
que creas o consideres lo mejor para ti,
para los tuyos y para el momento que
estés viviendo. Por eso, piensa mucho,
repiensa y reconsidera y hasta que estés
segura de qué te conviene hacer,
entonces hazlo. 

De esa forma nadie más que tú podrá
ser responsable de las consecuencias. 

Mi sueño o vivencia no pareciera que
terminaba allí. Pero, los tres hermosos
pájaros, en cuanto terminó de hablar el
tercero, elevaron alas y emprendieron su
vuelo hacia el infinito.

Nunca me sentí más sola que cuando
ellos ya no estaban junto a mí. Pero,
pronto descubrí que no estaba sola: mi
compañero de vida, mi amor de hace
muchas años y padre de mis hijos, seguía
aquí, calladamente, cada vez más silen-
cioso y cansado, pero aquí estaba y yo
aún tenía que cuidarlo… Y, ahora, quizás
ayudarlo a bien vivir sus últimos momen-
tos, o bien morir mientras ambos
soñamos que la muerte nos acecha y que
Dios pareciera haberse olvidado de
ambos.

No le hablé de mi viaje al país de las
fantasías donde los sueños se vuelven
pesadillas o increíbles realidades… No le
conté de los tres pájaros que me hablaron
de la vida; pero, ni falta hizo. 

Él los había visto y escuchado. Me
dijo, pausadamente: Los tres pájaros son
tu conciencia, solo que muy a tu estilo
creativo y literario, a tu conciencia le
diste alas y la vestiste de colores vivos,
pues casi siempre vives entre  grises,
negros y blancos. 

Y pediste por ambos, pediste lo que a
Dios le venimos pidiendo desde hace
unos días o quizás dos semanas. Pero, Él
se hace el desentendido, o parece no
escucharnos. Ni modo, mi amor, ten-
dremos que seguir esperando a que se
realice Su Santa Voluntad; yo seguiré
pidiéndole, que ya me recoja...

Elmer Mendoza

Ignacio Trejo Fuentes

La caída de Usher



Ahí iba yo, de un lado a otro de mi casa,
con la imagen de bulto del Sagrado
Corazón, poniéndola aquí y allá para ver
dónde quedaba mejor. Confieso que
primero busqué un lugar discreto para que
si iban de visita personas no creyentes, no
lo vieran y se fueran, y me fueran, a inco-
modar. Pero no quedaba bien más que a la
mera entrada de la casa, en una repisa junto
a la puerta. Y pensé: ‘¡pero qué tonta soy
de buscarle otro sitio si lo que los no
creyentes necesitan, aunque no lo admitan,
es verlo al llegar, con los brazos siempre
abiertos para acogerlos, y, al salir, llevarse
grabada Su mirada misericordiosa!’

Y allí lo puse y se ve que le gustó
porque allí se ha quedado desde hace 32
años.

Recordaba esto porque estamos en el
mes que la Iglesia dedica al Sagrado
Corazón de Jesús, al cual celebramos este
viernes, y quiero proponerte que consigas
una bella imagen Suya, sea de bulto o en
cuadro, y lo ‘entronices’ en tu casa. ¿En
qué consiste eso? En pedir a un sacerdote
que acuda a bendecirlo y hacer una oración

especial para consagrarle al Sagrado
Corazón de Jesús tu familia y tu hogar. Él
le prometió a santa Margarita María
Alacoque: “Bendeciré los hogares en los
que se muestre y venera una imagen de Mi
Corazón.”

Colócalo en un lugar destacado donde
lo veas diario. Al pasar ante Él reza una

jaculatoria (sn Francisco de Sales decía
que las jaculatorias son suspiros de amor
para Dios), por ej: ‘Sagrado Corazón de
Jesús, en Ti confío’.

Encomiéndale nuestra patria, que le está
consagrada, pídele por tus necesidades,
dale gracias, y así como acogiste Su ima-
gen en tu casa, acógelo en tu alma.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR

Pasadas las elecciones en nue-
stro país, muchos están contentos
con el triunfo de sus candidatos;
otros tristes y desconcertados
porque no ganaron aquellos a
quienes dieron su voto. Esto es
normal en las democracias y
debemos respetar la decisión de
la mayoría, aunque no sea de
nuestro agrado. Nuestra vida no
depende en todo del gobierno en
turno, sino de nuestro esfuerzo
diario y de nuestra organización
comunitaria.

Supongo que los que votaron
por los triunfadores fue porque
están convencidos de que son las
mejores personas, los más
preparados, quienes hicieron
propuestas más atractivas,
quienes tienen más experiencia,
independientemente de su vida
personal. Esperamos que los
elegidos sean muy buenos gober-
nantes y legisladores, para el
bien de todos, también de
quienes no les favorecieron con
su voto. Pero lamento que
muchos no tuvieron en cuenta
esas cualidades, sino sólo quién
les puede dar mayores beneficios
económicos, quién les garantiza
que sigan recibiendo su apoyo en
dinero cada mes o cada dos
meses, con quién pueden tener
algún puesto que les reditúe
mejores ingresos, y no les
importó la historia y la forma de
vida de sus candidatos. Cuando
manda el dinero, se cierran los
ojos y sólo se extiende la mano.
Para muchos, en esto no cuenta
su fe cristiana, sino sólo su
interés económico.

Puede pasar como con los
candidatos a la Presidencia en
Estados Unidos. Muchos apoyan
a Donald Trump, a pesar de que
el Tribunal de New York lo haya
condenado por 34 cargos, a pesar
de haber sido infiel en su matri-
monio y a pesar de su postura tan
racista ante los migrantes. Sólo
se fijan en que con este candida-
to la economía nacional y per-
sonal puede mejorar. Se amparan
diciendo que él está contra el
aborto, pero no toman en cuenta
que promueve la industria arma-
mentística, la que produce tanto
dinero y que provoca tantas guer-
ras y muertes, y que defiende a
los vendedores de armas letales
que tanto daño hacen allá y aquí
con nuestros cárteles; si hubiera
más restricciones para adquirir
un arma, habría menos muertes
de inocentes. El dinero y la
economía pueden cerrar los ojos.

DISCERNIR

Los obispos mexicanos, en
nuestro Proyecto Global de
Pastoral 2031+2034, expre-
samos: “Nuestra forma de gob-
ierno ha ido avanzando lenta-
mente. Una participación ciu-
dadana cada vez más madura y
organizada da señales de la toma
de conciencia de que los asuntos
públicos son responsabilidad de
todos. Numerosos grupos
sociales y ciudadanos se organi-
zan cada vez mejor para expre-
sar, manifestar y defender sus
ideas en los más diversos cam-
pos, así como para exigir la ren-
dición de cuentas y el respeto por
sus derechos. Destacamos la

importancia que en este nuevo
escenario nacional adquiere la
representación de un importante
número de jóvenes que paulati-
namente se han ido incorporando
y van despertando en su partici-
pación ciudadana, utilizando de
manera creativa las nuevas tec-
nologías en este campo. La
democracia como forma de gob-
ierno en nuestro país, aunque sea
de manera formal, poco a poco se
ha ido consolidando. Van
quedando atrás las dudas y las
controversias por los resultados.
Se han fortalecido las institu-
ciones en este campo, se han des-
tinado cuantiosos recursos para
dar credibilidad a las votaciones
y se ha tratado de que sean los
ciudadanos quienes estén al
frente de estos procesos.

A pesar de que se han destina-
do grandes cantidades de dinero
para consolidar nuestra democra-
cia, siendo una de las más caras
del mundo, no termina de afian-
zarse, dejando profundamente
insatisfechos a muchos ciu-
dadanos que se sienten desilu-
sionados por esta forma de gob-
ierno, sobre todo por los escán-
dalos de corrupción, los salarios
estratosféricos de políticos y fun-
cionarios, la superficialidad de
las plataformas de los partidos, la
manipulación del voto que juega
con la pobreza de la gente y los
escasos resultados que se ofrecen
para una vida mejor de los pueb-
los. Los políticos tendrán que
recuperar la confianza de los ciu-
dadanos y el verdadero sentido
de la política, como esa búsqueda
continua del bien común que nos
lleva a construir sociedades jus-
tas y en paz. También los ciu-
dadanos tendremos que saber que
la democracia no termina emi-
tiendo nuestro voto, sino que es
necesario dar seguimiento a este
proceso, exigir el cumplimiento
de las promesas de campaña y
pedir la rendición de cuentas de
manera transparente, deber al
que todo político está obligado”
(Nos. 61-62).

El Papa Francisco, en su
encíclica Laudato si, afirma: “El
trabajo es una necesidad, parte
del sentido de la vida en esta tier-
ra, camino de maduración, de
desarrollo humano y de real-
ización personal. En este sentido,
ayudar a los pobres con dinero
debe ser siempre una solución
provisoria para resolver urgen-
cias. El gran objetivo debería ser
siempre permitirles una vida
digna a través del trabajo” (No.
128). 

Y en un discurso a economis-
tas, les dijo: “¡El dinero debe
servir y no gobernar! Una vez oí
decir a un crítico político: «En
este país se gobierna desde los
bolsillos»: ¡es feo!” (3-VI-2024).

ACTUAR

Tú eres responsable de tu
desarrollo y el de tu familia. De
tu trabajo responsable, honrado y
creativo, dependen tu presente y
tu futuro, así como de los tuyos y
de tu comunidad. Exige al gob-
ierno en turno que cumpla sus
responsabilidades, que se com-
prometa a erradicar el clima de
violencia e inseguridad que pade-
cemos, pero de nosotros depende
que los hijos y los jóvenes apren-
dan el valor del trabajo, del sacri-
ficio y de la solidaridad, y que no
nos dejemos corromper por las
dádivas gubernamentales.

No todo depende 

del gobierno

O. Felipe Bacarreza

En casa con el Sagrado Corazón
Alejandra Sosa

Padre nuestro...
hágase tu voluntad

Después del tiempo de Pascua y de las
grandes Solemnidades de la Santísima
Trinidad y del Cuerpo y la Sangre de
Cristo, retomamos el tiempo litúrgico ordi-
nario con la celebración del Domingo X y
la lectura del Evangelio de Marcos (ciclo
B).

Habíamos dejado la lectura de Marcos,
en el Domingo VI, al final del Capítulo I.
Lo retomamos ahora en Mc 3,20. Queda
como tarea para los fieles leer el Capítulo
II y la primera parte del Capítulo III, para
comprender mejor todo lo que sigue. Es
cierto que el Evangelio de Marcos está
compuesto por unidades con sentido com-
pleto y, por tanto, independientes del con-
texto; pero también es cierto que es una
obra unitaria y que esas unidades no están
ubicadas en su lugar al azar. Por ejemplo,
en Mc 2,1-2 dice: «(Jesús) entró de nuevo
en Cafarnaúm; al poco tiempo había corri-
do la voz de que estaba en casa. Se agol-
paron tantos que ni siquiera ante la puerta
había ya lugar, y Él les anunciaba la
Palabra». Así se entiende mejor el comien-
zo del Evangelio de este Domingo:
«Vuelve a casa. Se aglomera otra vez la
muchedumbre de modo que no podían ni
comer». Con estos y otros textos, queda
descrita una actividad muy intensa de
Jesús enseñando y rodeado de una multitud
que, al escucharlo y verlo hacer milagros y
expulsar demonios, pregunta: «¿Qué es
esto? ¡Una doctrina nueva, expuesta con
autoridad! Manda hasta a los espíritus
inmundos y le obedecen» (Mc 1,27) y, más
adelante: «Quedaron todos asombrados y
glorificaban a Dios, diciendo: "Jamás
hemos visto cosa semejante"» (Mc 2,12).
El evangelista, a modo de resumen, dice:
«Acudían a Él de todas partes» (Mc 1,45).

Ciertamente, llegaron a su pueblo de
Nazaret noticias inquietantes, porque no
coincidían con el anonimato y bajo perfil
que había mantenido Jesús en ese pueblo
durante treinta años. Así se entiende la
reacción de sus conocidos: «Se enteraron
sus parientes y fueron a hacerse cargo de
Él, pues decían: "Está fuera de sí"». Antes
de seguir adelante con este tema, precisa-
mente, para no dar la impresión de
unidades independientes, el evangelista
deja a los lectores esperando que esos pari-
entes lleguen al lugar donde está Jesús
rodeado de la multitud e intercala otro
comentario sobre la actividad de Jesús,
esta vez proveniente de los escribas que
habían venido de Jerusalén atraídos por esa
misma fama de Jesús. Nosotros prescindi-
remos de ese procedimiento literario y
seguiremos con esa primera reacción
dejando, por el momento a los escribas
esperando.

«Llegan su madre y sus hermanos, y
quedandose fuera, lo mandan llamar». Los
mismos que el evangelista había llamado
«parientes» (en realidad, el texto griego
dice: «los de su entorno») ahora aclara que
son «su madre y sus hermanos». Los que
estaban en esa casa alrededor de Jesús le
pasan el mensaje: «¡Oye!, tu madre, tus
hermanos y tus hermanas están afuera y te
buscan». Entre el comentario de sus cer-
canos: «Está fuera de sí» y este más pru-
dente: «Te buscan», hay gran diferencia.
Es que entre estos últimos está claramente
indicada «su madre» y ella no puede tener
sobre su Hijo la opinión de que está «fuera
de sí». Ella tiene la certeza de que su Hijo,
desde que dejó Nazaret para presentarse al
bautismo de Juan −así comienza Marcos su
Evangelio−, había comenzado su misión
en este mundo y las noticias que le llega-
ban sobre su actividad confirmaban esa

certeza. Todavía Marcos no nos ha infor-
mado sobre el hermoso nombre de su
madre, María. Lo hará una sola vez y de
modo indirecto, precisamente, cuando
Jesús viene a su pueblo de Nazaret y se
encuentra con la incredulidad de sus conci-
udadanos: «¿No es éste el carpintero, el
hijo de María y hermano de Santiago,
Joset, Judas y Simón? ¿Y no están sus her-
manas aquí entre nosotros?» (Mc 6,3). En
esa ocasión la pregunta obvia debió ser:
«¿No es este Jesús?». ¡No conocen su
nombre! Lo identifican por su madre: «El
hijo de María». En cambio, conocen bien
el nombre de los otros cuatro, que, aunque
son llamados «hermanos y hermanas» de
Jesús, no son hijos de la misma madre. En
la Biblia la palabra «hermano» indica
cualquier relación de cercanía; para decir
lo que nosotros entendemos por «her-
mano» se dice: «hijo de su madre». El
evangelista evita absolutamente decir:
«Llegan su madre y los hijos de su madre».
Queda así expresado que Jesús es el hijo
único de María.

Como suele hacer Jesús, aprovecha las
circunstancias para comunicar su enseñan-
za. En este caso dado que la atención está
en sus parientes carnales, Él establece un
nuevo modo de parentesco con Él mismo:
«"¿Quién es mi madre y mis hermanos? ".
Y mirando en torno a los que estaban sen-
tados a su alrededor, dice: "Estos son mi
madre y mis hermanos. Quien cumpla la
voluntad de Dios, ése es mi hermano, mi
hermana y mi madre"». Nadie puede pre-
tender ser «madre de Jesús», excepto
María. Pero todos hemos sido llamados a
ser hijos de Dios y, por tanto, hermanos de
Jesús: «Uno solo es el Padre de ustedes…
ustedes son todos hermanos» (cf. Mt
23,9.8). Por eso, nos manda a nosotros orar
diciendo a Dios, que es su Padre: «Padre
nuestro…». Pero debe cumplirse la condi-
ción expresada por Jesús para ser su her-
mano: «Quien cumpla la voluntad de Dios,
ése es mi hermano y mi hermana». Por eso,
es hermano de Jesús y puede llamar a Dios
«Padre», quien agregue sinceramente esta
petición: «Hágase tu voluntad en la tier-
ra…». Muchos recitan el Padre Nuestro,
pero no lo hacen sinceramente, porque no
quieren que se cumpla la voluntad de Dios
respecto de muchos puntos. En estos días
el presidente de Chile anunció la pre-
sentación de un proyecto de ley de aborto
libre. Él no puede recitar el Padre Nuestro,

porque no sería honesto al decir: «Hágase
tu voluntad». Y lo mismo se debe decir de
todos los que apoyen esa ley, porque se
opone radicalmente a la voluntad de Dios
que nos manda: «No matarás». No
podemos «engañar a Dios, rogándole:
«Hágase tu voluntad» y, luego, procurando
lo que es contrario a su voluntad.

Habíamos dejado esperando a los
escribas venidos de Jerusalén. Ellos
reconocen que Jesús expulsa los demonios,
es decir, que ha liberado a quienes estaban
poseídos por el demonio; pero se niegan a
ver la evidencia y concluyen en la más
falsa de las afirmaciones que puede hacer
un ser humano: «Está poseído por
Beelzebul y por el príncipe de los demoni-
os expulsa los demonios». ¡Que Jesús
mismo esté poseído por el príncipe de los
demonios! El mismo demonio, que es «el
padre de la mentira», en este punto está
menos errado que ellos, pues ante Jesús
reconoce: «¿Qué tenemos nosotros conti-
go, Jesús de Nazaret? ¿Has venido a
destruirnos? Sé quién eres Tú: el Santo de
Dios» (Mc 1,24). Jesús, con admirable
paciencia, trata de sacar a esos escribas de
su error, por medio de comparaciones
−parábolas− diciendoles: «Si un reino está
dividido contra sí mismo, ese reino no
puede subsistir… Y si Satanás se ha alzado
contra sí mismo y está dividido, no puede
subsistir, pues ha llegado su fin». Jesús
vino a destruir a Satanás, vino a liberar a la
humanidad de su poder, que lleva a la
muerte y la destrucción, vino a darnos la
«vida en abundancia». Pero en esos
lugares que están cerrados a la acción de
Dios y a su enviado Jesucristo −lo que el
apóstol Juan llama «el mundo»− sigue
siendo verdad lo que Juan afirma: «El
mundo entero yace bajo el poder del
Maligno» (1Jn 5,19). 

Esta cerrazón absoluta a la gracia de
Dios es lo que Jesús llama «blasfemar con-
tra el Espíritu Santo». Acerca de esta
condición Jesús declara: «El que blasfeme
contra el Espíritu Santo, no tendrá perdón
nunca, antes bien, será reo de pecado eter-
no». Un ejemplo de esa blasfemia es la de
esos escribas: «Es que decían: "Está poseí-
do por un espíritu inmundo"». 

El único que puede liberar al mundo del
poder del Maligno es Jesús que nos pre-
viene: «En el mundo tendrán tribulación.
Pero ¡ánimo!: Yo he vencido al mundo»
(Jn 16,33).


